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西西西南南南联联联大大大八八八十十十周周周年年年：：：我我我们们们为为为什什什么么么怀怀怀念念念它它它   
http://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MjM5MDQ3MTEyMQ==&mid=2653319278&idx=1&sn=0c73c2a982144d5bb
e1c7bcddee80ff4&chksm=bd9696d08ae11fc602245025e9a40381fde2cc033703b20bd6deaa2a2ad511ada83e

4ffe0213&mpshare=1&scene=2&srcid=1101x3FcTL5G9aM1O1taz80Z#rd 

原创 2017-11-01 张渺 冰点周刊 冰点周刊 

          今天，西南联合大学建校八十周年纪念大会在北京大学举行，据了解，西南联大校友，北京大

学、清华大学、南开大学、云南师范大学领导、师生代表参加纪念大会。 

▎全文共7081字，阅读大概需要15分钟。冰点特稿第1057期 

记者 | 张渺   编辑 | 从玉华 

 

潘际銮收到国立西南联合大学录取通知书，是在1944年，正值16周岁。 

     他出身书香门第，总听到父亲谈及工业

救国。“当时想的是，等仗打完之后，就能

去建设国家了。”如今在清华大学的办公室

里，潘际銮笑着说。阳光隔着窗，洒在他

身前的茶几上。 

     这位老人如今是中国科学院院士，被称

为中国焊接第一人。作为西南联大北京校

友会的现任会长，潘际銮时常在许多场合

回忆西南联他还记得母校的样子。泥土板
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筑成的围墙里，是120亩的校园，由梁思成、林徽因夫妇设计。 

校门并不大，黑底白字的匾额悬在大门上方，进门就是一条稍宽的土路。教室的屋顶是铁皮的，

宿舍的屋顶是草棚，夏天漏雨，冬天灌风。幸好昆明的气候好，不会冻着人。 

       战争年代，一间宿舍里，挤挤挨挨地摆着20张双层床，住满40个学生，没有多余的地方摆书桌。

宿舍里没有灯，天一擦黑，就看不见书了。 

     “窗户就这么大。”潘际銮伸出双手比画着，“木头格子上糊着竹子做成的窗户纸，半透明的，现在的

孩子们都不知道那种纸了。” 

     “那时候，我们这些学生，总爱唱三首歌。”当着中国青年报·中青在线记者的面儿，潘际銮轻声哼唱

起《松花江上》的第一句。“每个人都在想，总有一天要打回去。” 

     第二首是《毕业歌》，田汉作词，聂耳作曲。歌词的第一句就是，“同学们，大家起来，担负起天下

的兴亡”。 

     第三首，就是西南联大的校歌《国立西南联合大学进行曲》，填的是一阙《满江红》。 

     潘际銮慢慢陷入回忆，低声念着校歌最后几句：“待驱除仇寇，复神京，还燕碣。”念着念着，他又

微笑起来，眼睛里像是闪着光，“那是罗庸和冯友兰写的歌词，非常悲壮的。歌词里的这些愿望，最后

都实现了。” 

三校南行 

这首校歌，唱了8年零11个月，唱出了整个抗日战争期间，中华民族知识分子的血与泪。 

     唱过这首校歌的老师和学子当中，后来有168人当选国家“两院”院士，有2人获得诺贝尔奖，5人获

得科学进步奖。两弹一星功勋专家中，一半都是西南联大的学人。 

     “那个时候，国家都快要亡了，我们读书的时候，哪里会想着就业、赚钱啊这些事，都是想着学好

了，怎么才能救国。”潘际銮说。 

     炮火降临在清华园的时候，后来的清华大学国学院创办人之一吴宓教授，正抱着被子坐在床上，墙

壁因轰炸而抖动落土。哲学系教授冯友兰身穿长衫，戴着圆框眼镜，手无寸铁，却在国军撤出北平

后，与同僚相约，一同巡逻护校。 

     南开大学是天津的抗日中心，“七七事变”之后，遭到日军连续数日的飞机轰炸，三分之二的校舍在

火海中毁于一旦。 

     当时在南开就读的学子申泮文，亲眼看着“挂着日本旗子”的飞机，从南开校园上方飞过，将炸弹丢

下来。申泮文后来去上海参加了淞沪会战，之后又去了昆明，继续在西南联大就读。 

     这些故事，都被作家张曼菱记述在著作《西南联大行思录》当中。 
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▎ 《西南联大行思录》 张曼菱/著 

张曼菱出生在昆明，打小就听着父亲讲述

西南联大的人和事。1978年恢复高考，她考

入了北京大学。20年后她回到云南，开始寻

访西南联大的学人。2007年，《西南联大人

物访谈录》光盘制作完成，时长近900分钟。

她把这项工作称作“抢救性工作”。 

     “有一位南开的老教授，每年到了7月29日

这一天，都要穿着一身黑衣服在校园里走。”

张曼菱对中国青年报·中青在线记者说，“后来

有人劝阻他，说现在学校对国际开放了，也有

日本学生，这样做不合适。可是，记住曾经遭

受的苦难，又有什么不合适的呢？” 

    说到这里，张曼菱的神情有些忿忿不平。 

    1999年，她第一次见到当年清华大学校长

梅贻琦的儿子梅祖彦。梅祖彦在西南联大就读

时，尚未毕业就自愿报名参军，给美军在华作

战的飞虎队做翻译。也正是因为从军，梅祖彦

最终没能拿到西南联大的毕业证书。 

      据梅祖彦回忆，当时南开大学校长张伯苓的儿子张锡祜，是空军的飞行员，在淞沪会战中牺牲。 

      1938年4月，国立北京大学、国立清华大学、私立南开大学三校，陆续从北平和天津撤离南迁至昆

明，组成国立西南联合大学，就像在校歌歌词里的那句“辞却了五朝宫阙”所形容的那样。 

     当时，闻一多带着几个孩子从天津坐船离开，路上遇见诗人臧克家。 

     “你那些书怎么办呢？”臧克家问他。 

     “大片大片国土都丢掉了，几本书算什么。”闻一多回答。 

     吴宓是那年的11月4日离开北平的，临走时他写了首诗，“鸟雀南飞群未散，河山北顾泪常俱”。那

一天，北平笼罩在浓雾当中，而他在庆幸师生们不会失散。 

     南迁的三校师生，在长沙暂时停驻，最终落脚在昆明。三所校风迥异的大学联合成了一个，而3位校

长梅贻琦、蒋梦麟、张伯苓，成为这所联合大学的筹备委员会委员，也就是后来的联大“三常委”。 

返回目录 
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“当时，梅校长是3位校长里最年轻的，也是最具忧患意识的。在„七七事变‟之前，日军还在北平城

外，他就早早开始转移清华大学的物资。后来，清华的资料和教学设备，是三校当中保存最多的。”张

曼菱说。 

     起初，3位校长轮流担任常务委员会主席，任期1年。但由于蒋梦麟、张伯苓都在重庆任职，只有梅

贻琦长年在昆明，轮任制度最终没有实行，始终由梅贻琦主导联合大学的校务，成为实际上的校长。 

     这所特殊历史条件下成立的联合大学，只存在了8年零11个月，但用潘际銮的话说，它具备的师资

条件，与学生的成材率，却是空前绝后的，“无法复制”。 

百年陈酒 

昆明这座西南边陲安静的山城中，猛然迎来了一大群“有大学问”的人。这些人是当时最具名望的大

学者，其中许多位，“蒋介石见了都要让三分”。 

    那时候，大学校长也没有什么行政级别，学者的身份才是第一位的。“梅贻琦就不是什么„官‟，但不

会有人不尊重他。”潘际銮说。 

    学者为昆明的市民演讲，“闻一多讲诗，刘文典讲《红楼梦》，吴晗讲形势”，直讲得“台上失声痛

哭，台下群情激奋”。 

     “九叶”诗派中唯一的女性诗人郑敏，1943年毕业于西南联大哲学系。在她的眼中，西南联大的老

师，都像是“几百年的陈酒”。 

     当时，哲学系没有月考和期中考试，只需要期末写论文。课程都是“启发式”的，没有课本，但老师

“本身就像一本本教科书”。 

     “我接触的老师，什么时候见到他，你都觉得他是在思考问题。他的生活跟思考完全连在一起，并不

只是上课时是一副教书的样子，而是什么时候都是这个样子。”郑敏在接受张曼菱的采访时回忆说。 

 

← ▎2015年5月12日，部

分西南联大老校友参加

大型专题文献《我的西

南联大》首发式。 

西南联大哲学系的老师

们都是带着自己“一生研究

的问题”站在讲台上讲课

的。郑敏印象最深的一位

教授，讲的是康德。这位

返回目录 
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教授站在台上，一边抽着烟斗，一边把自己对康德理论思考的过程抛给学生。包括他自己正在怀疑

的、不确定的，都讲出来，让学生跟着他一起思考，而非仅仅是提供一个标准的答案或考试大纲。 

     “这种求索的传统和质疑的智慧，现在大学已经丢失了。”张曼菱在《西南联大行思录》中写道。 

     她去南开大学采访陈省身。一座袖珍的小楼里，这位数学大师，就坐在一间更加袖珍的书房中。陈

省身的轮椅进了屋子，其他人就转不开身了，摄制组的机器甚至无法进入房间。 

     张曼菱觉得书房太小，但陈省身说，“够用了”。1938年，他在西南联大讲授微分几何，战时动荡的

环境，和逼仄的住宿环境，让他养成了习惯，在任何时候都保持思考。 

     “他的书桌上放着一张纸，上面写着他最近正在研究的数学问题。他没事儿就会看看，这就是他的生

活。”张曼菱对中国青年报·中青在线记者说。 

     在昆明期间，陈省身与华罗庚、王信中一起，三人同住一间屋子。三位教授当时都是大名鼎鼎，早

上没起床，就躺在各自的床上，互相开开玩笑，聊聊天，就像如今“同宿舍的男生”一样。 

     当大半个中国沦陷时，许多才华横溢的学者聚集在西南联大，教书育人。很多原本是带硕士甚至博

士的教授，限于时局，都教起了本科生。 

     著名外交家、书法家叶公超早年赴美留学。他在西南联大担任外国文学系主任的时候，学生第一次

见他，都有些惊讶。这位留过洋的教授一点也不洋气，反而穿着一件最寻常的长袍大褂，垂着袖子，

双手背在身后，捏着个本子，“摇头晃脑地”就进了教室。学生一看，都问，“这就是叶公超啊？” 

     他手里拿着的，是个英文的剧本。从第一排开始，他让学生挨个儿站起来，读一句台词。每个同学

读完了，叶公超就随后一指，“你坐在这里”，“你坐到那边去”。 

     全班人被他打乱了座位，渐渐分成了几拨儿。学生看着他，都有些不明所以。等到所有人都读完

了，叶公超这才一个一个地指出来，“你们是江苏人”，“你们是河北的”，“你是天津人”。除了一个来

自蒙古的学生之外，其他所有带着口音的英语，他全都听出来了。 

     学生一下子都服了。 

     往后的课上，他一个一个地纠正学生的发音问题。期末考试，他依旧是把学生一个个叫进办公室，

让他们读一段文字。 

     同样是英文系的教授，翻译家吴宓，在英文发音上就并不强求标准了。 

     但吴宓另有让学生震慑之处。他讲的是英国文学史，课上讲起什么诗词，从不用看书，每一首都是

当场背出来的。他翻译不同时代的英文时，会用同一时代与之对应的中文来翻。古英语的诗文，他就

用文言文翻译，现代的英文，他就用白话文翻译。    “怎么能拿一个古代语言的文字，跟另一个现代语

言的文字对照翻译呢？”他反问学生。即使在战乱中，吴宓依然保持着“风雅兴头”。他在昆明时，成立
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了一个“石社”，要入社的成员，写文章将各自比喻为《红楼梦》中的一个人物。这位文学史家自比为

紫鹃，“杜鹃啼血，忠于理想”。 

     不曾料到，入社的女社员，都自比为“迎春”，男社员都自比为“薛蟠”。据张曼菱推测，战乱年代，

大学生的个性正“走向民间，变得粗犷”。对吴老师的这种“纯美与唯美”，学生也忍不住调侃了起来。 

 吴宓一怒之下，“石社”当即解散。 

联大学风 

在进入西南联大就读之前，潘际銮是云南省全省高中毕业生会考第一名。可大学第一学期的期中

考试，他的专业课物理，就拿了一个不及格。 

      这对当时的他来说，简直是“当头一棒”。 

     教机械原理的老师刘仙洲，学生私底下称其为“刘老大”，另一位教热力学的老师孟广喆，则被称为

“孟老二”。两位老师都以严格而著称，孟老师时不时还会在上课前来一次突击小考。 

     “平时上课我听得很认真，没想到考试一下来了个不及格。从那时候起，我才明白，西南联大的老

师，不仅是要求我们学会他们在课上讲的内容，还要求我们自学，把课上没有讲到、但是又相关的原

理，自己融会贯通。”潘际銮坐在沙发上，一边回忆一边感慨。 

     他突然又露出一个有些小得意的微笑：“从那次不及格之后，我的成绩就一直排在前边啦。” 

     说起西南联大学风的严谨，潘际銮提到了王希季的例子。 

     据潘际銮解释，那时工科考试计算题很多，计算的工具是计算尺，可以算出复杂的公式，“拉”出三

位有效数字。考试很严，时间很短，需要非常熟练地“拉计算尺”。定位要在“拉计算尺”后，自己根据

算试，推算出结果。如果定位错了，就给零分，如果有效数最后一位错了，得一半分数。 

     “两弹一星”功勋奖章获得者王希季在校

时，一次考试中，就曾因小数点错位，得

了零分。 

← ▎  西南联大校友会印发的会刊 

当时在西南联大，考试不及格不能补

考，但可以重修。要是一门基础课考不

过，就得一直重修下去，直到合格为止。

西南联大没有学年的限制，采用选课制与

学分制相结合的制度，学生如果有基础课

一直学不好，可以换专业读下去。 

  

返回目录 



 

8 

 

当时学校招生，并没有全国统考。求学者或是拿着自己读中学的成绩，或是拿着参加会考的成

绩，前往心仪的大学提交申请。潘际銮同时被两所大学录取了，他选择了西南联大。 

     学校不会开除学生，实在读不下去的，往往会自行离开。西南联大自成立后，共招生8000余人，只

有3800名最终得到了毕业证书。即使不算上其中因参军、战乱离散等原因离开的学生，也称得上是宽

进严出。 

     西南联大的学生，喜欢跨系、跨院地去旁听自己感兴趣的课程。老师也同样喜欢互相旁听，时不时

还要进行一些“学术对话”。 

     “无论是制度，还是校风，西南联大的辉煌，现在都无法再复制了。”潘际銮摇着头向中国青年报·中

青在线记者感慨。 

     一边讲着课，教授一边还需艰难地维持生计。 

     著名核物理学家、“两弹一星”研制工程重要骨干赵忠尧，在西南联大教实验物理学。诺贝尔物理奖

得主杨振宁和李政道，都曾是赵先生的学生。时局最艰难时，赵忠尧自己做起了肥皂。 

     他买回油和碱，放在一个大汽油桶里烧制。成型后的肥皂，在昆明郊区的一处院子里晒干后，被他

用自行车推出去，卖给化工厂，这才养活得起一家老小。每一天，赵忠尧都得等肥皂交了货，才回到

家中开始备第二天的课。 

     抗日战争结束后，赵忠尧前往美国，在美国麻省理工学院进行核物理方面的研究。数年后他归国，

从美国带回了一批原子核能物理实验器材。那是他用打工和节约的钱，自己购买的。我国第一台质子

静电加速器，就是基于他带回来的这些材料，最终装配完成的。 

     理科教授赵忠尧做肥皂，文科教授闻一多制印。 

     从北平逃难出来时，闻一多没带什么细软。在昆明住得久了，生计艰难，闻一多只好凭着刻图章“增

加一些收入”。朱自清同闻一多交情好，将自己保存的一瓶印油送给了闻一多。 

     学校里的许多教授，都帮着闻一多打起了广告。著名古典文学研究专家浦江清教授起草了一篇《闻

一多教授金石润例》。梅贻琦、朱自清、沈从文、蒋梦麟等11位教授一起签了名。 

     签名的教授当中，不乏平时与闻一多针锋相对、意见不合的。当时的西南联大，教授之间即使对政

治和社会的意见相左，对于对方的学问，往往也会有“相当的尊重”。 

     “这就是君子之风，即使不同意你的意见，也不打算让你饿死，活不下去。”张曼菱总结。 

山城回忆 

半个多世纪过去了，潘际銮还记得在母校门口茶棚读书的场景。 

      宿舍里没法上自习，图书馆也很小，只有不到300个位子，而在校的学生却有两三千人。学生走出

了校门，走到学校附近青石板铺就的街道两旁，一眼望过去，都是当地百姓开设的茶棚。 
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潘际銮拿起笔，随手在一张报纸上画了起来，画的是记忆中那些茶棚的样子。 

     每天清晨，这些沿街的茶棚将门板一扇一扇打开，一块小小的空间就圈了出来，能“摆得下三四张桌

子”。一壶茶只要5分钱，能喝一整天，几条街上的茶棚里，坐满了自习的学生。 

    汪曾祺写过一篇文章，专门回忆读西南联大时昆明的茶馆，他在茶馆里，写出了文学生涯中最初的

几篇小说。 

    李政道是1944年转入西南联大就学的。对昆明的茶馆，他的印象同样很深。“他们（昆明的人民）基

本上没什么本钱，但是对大学生是特别保护的，所以我对云南的人民非常感谢。”李政道在接受张曼菱

的采访时说。 

    西南联大的学人，另外还有一个共同的记忆，便是“跑警报”。 

    当战火向着西南边陲蔓延，昆明时不时会遭到日军的轰炸，日本飞机飞得很低，从人群头顶上飞过

去，并不扔炸弹，偏要故意朝着人群，用机枪扫射。 

     为了避开日军骚扰的时间，西南联大不得不改了上课时间，提前1小时上课，每节课改成40分钟，

争取在日军飞机飞来之前把上午的课上完。等飞机“往越南那边”飞走了，师生再赶回来，继续下午的

课。 

← ▎中科院院士、西南联大北京校友会现任

会长潘际銮 

关于“跑警报”最有趣的典故，大概是文史

大师刘文典与沈从文斗嘴，刘文典问对方，

“我跑警报是为了保存《庄子》，你跑是为了

什么？” 

     一向浪漫的吴宓，就算是记述跑警报这种

事，也不乏浪漫笔触。他在日记中写道：“是

为少男少女提供爱情绝佳之机会。” 

      据杨振宁向张曼菱回忆，有一阵子，师生

几乎天天跑警报。大家都跑到西北边的山

上，每人发两个馒头和一个云南大头菜，一直等到警报解除了才回去。学生在山上等得无聊，偶尔还

要打打桥牌，以至于“桥牌都挺熟的”。 

邂逅历史 

毕业近70年，潘际銮可以在学生名册中翻找到自己的名字，也可以飞快地对记者背出自己当初的

学号——33687。当初在西南联大，许多学生都对潘际銮的学号有印象。那阵子，学校张贴成绩单时，

返回目录 



 

10 

 

并不印着名姓，只印着学号和分数。33687这个学号总是在前几名里，渐渐地，有些人记住了，这个就

是潘际銮。 

      这个学号，也印在潘际銮的学生注册卡片上，旁边还贴着一张照片。当年16岁的他脸颊饱满，中山

装的扣子一直扣到了下巴。这位中国焊接第一人看着自己的旧照片，似是回忆母校，也似是回忆自己

的青春。 

     张曼菱对西南联大的“情结”，则起源于父辈的讲述。她并没能亲历西南联大的辉煌，但她的父亲，

却是在青春正盛之时，目睹了那一群西南联大学人的言行举止。 

      张曼菱用了将近20年的时间，用书和影像，梳理着这些关于西南联大的、碎片般的记忆。她把她的

梳理和采访，称作“抢救式”的。她想要在这些记忆的主人故去之前，将它们留存下来。 

     “西南联大的学子，有很多人没有那么知名，但他们也同样作出过很多贡献。”张曼菱将自己的采访

经历，称为“邂逅历史”。 

     每隔一段时间，西南联大北京校友会，将回忆文章等打印成会刊，装订成册，发给老校友。会刊用

蜡纸做封皮，上面印着西南联大倒三角形的校徽，以及会刊的期数。 

     许多老校友陆续去世了，家人并不把这些老人珍藏的会刊当回事，有的扔了，有的扎成捆卖了废

纸。张曼菱感到心疼，这些文献都是宝贵的历史资料。有老校友写了《八百学子从军记》，却找不到

出版社出版。 

 

← ▎部分西南联大老校友参加

《我的西南联大》首发式。 

有人回忆自己如何逃课、凑

学分，挤在窗户下面旁听受欢

迎的教授的课。甚至有汪曾祺

当初的同窗，回忆这位后来的

文学家，如何留着长长的头

发，穿一件“破的蓝布长衫”，

只扣两个扣子，趿拉着一双不

跟脚的布鞋，抽着烟，一脸颓

废，每日在校舍中晃进晃出，

像足了“旧知识分子的派头”。            
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这些饱盛了回忆的会刊，也填满了潘际銮办公室里的半层书架。一张西南联大校舍的旧照片，被他

摆在书架上最醒目的地方。 

     即使在毕业超过半个世纪之后，这些昔日的西南联大学子，提及在昆明的求学生活，依然会滔滔不

绝。面对张曼菱的采访镜头，李政道讲了3个多小时，杨振宁讲了4个多小时。 

     张曼菱还曾前往台湾，拜访过9位解放后没能留在大陆的老校友。 

     当张曼菱来到其中一位家中的时候，那位年事已高的老校友穿上了旗袍，打理了头发，化了精致的

妆，郑重其事地接待了她。这使得张曼菱知道，对方是多么重视与她的这次见面。 

     老人家谈起自己在西南联大的青葱岁月，又谈起在台湾的生活。话里话外，隐约浸着些远离故地的

伤感。张曼菱从那位老校友家中离开时，老人站在窗边，隔着栅栏，远远地目送她。 

     当时，张曼菱心中隐隐就有预感，这或许便是她最后一次见到这位老人了。 

 

本文为中国青年报·中青在线合法拥有版权

或有权使用的作品，未经授权不得使用。违
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长按或扫描下方二维码 

   

   

   
   

西西西南南南联联联大大大校校校歌歌歌   
联大中文系教授罗膺中（罗庸）填词《满江红》联大教师张清常谱曲，为西南联大校歌。 

 

     万里长征，辞却了五朝宫阙。暂驻足，衡山

湘水，又成别离。绝徼移栽桢干质，九州遍洒

黎元血。尽笳吹，弦诵在山城，情弥切！              

返回目录 



 

12 

 

千秋耻，终当雪，中兴业，须人杰。便一 

成三户，壮怀难折。多难殷忧新国运，动心忍

性希前哲。待驱除仇寇，复神京，还燕碣。 

 

西西西南南南联联联大大大校校校歌歌歌   有有有感感感和和和词词词   
  寄调《满江红》 伍语生  于 纽约 

 

        中华大地，多少事、壮怀激烈。路途遥、

前赴后继，古今英杰。疾风何惧岁月徂，雄关

直上岭云塞。复神州、遍洒英雄泪，情凄切。 

        肝胆洞，是人杰，后人继，中兴业。人心

齐强寇灰飞烟灭。面对桐阴满庭芳，乱云暗渡

永无歇。步先贤、慷慨振神州，立意决。 
 

习习习近近近平平平自自自述述述      
http://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MzI0MDQ5NjYxMQ==&mid=2247490641&idx=2&sn=9697799a860bb06
f16c62bb623a41170&chksm=e918a6ddde6f2fcb3d00c49ae9ad2fd7d23b342da84c41d2edb1ee991e8e24e

cbadc3afcfff9&mpshare=1&scene=1&srcid=11057
v0r4Aywpb5MVdbdGm4N#rd] 

 

1969年1月我作为“黑帮子弟”，来到陕西延川

县文安驿镇的梁家河插队落户。 

离开京城，投入一个陌生的环境中，周围遭

遇的又是不信任的目光，年仅15岁的我，最初感

到十分的孤独。 
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但我想，黄土高坡曾养育了我的父辈，她也一定会以自己宽大的胸襟接纳我这个不谙世事的孩

子。 

于是，我真诚地去和乡亲们打成一片，自觉地接受艰苦生活的磨炼。几年中，我过了四大关： 

一是跳蚤关。在城里，从未见过跳蚤，而梁家河的夏天，几乎是躺在跳蚤堆里睡觉，一咬一挠，

浑身发肿。但两年后就习惯了，无论如何叮咬，照样睡得香甜; 

二是饮食关。过去吃的都是精米细面，现在是粗粝的杂粮，可不久我便咽得下，吃得香了，直到

今日，我对陕北乡村的饭菜还很有感情，就拿酸菜来说，多时不吃还真想它; 

三是劳动关。刚开始干活时，我挣6个工分，没有妇女高。两年后，我就拿到壮劳力的10个工分，

成了种地的好把式; 

四是思想关。这是最重要的，我学到了农民实事求是，吃苦耐劳的精神。同时，乡亲们也逐渐把

我看作他们中的一分子。 

我生活在他们中间，劳作在他们中间，已经不分彼此，他们对我坦诚相待，让我做赤脚医生，做

记工员、农技员。 

20岁那年，又选我做大队党支部书记。我和社员一道打井、打坝、修公路，发展生产，改变家乡

的面貌。我已认定，这里就是我的第二故乡。 

1993年，我再回梁家河时，有的乡亲提到，当年我在村里创建铁业社，为村民增加了收入;我带领

大家开挖出陕西省第一口沼气池，让村民用沼气照明、做饭。可是，我所记得的，是他们曾经无私地

帮助过我，保护过我，特别是以他们淳厚朴实的品质影响着我，熏陶着我的心灵。 

15岁来到黄土地时，我迷惘、彷徨;22岁离开黄土地时，我已经有着坚定的人生目标，充满自信。 

作为一个人民公仆，陕北高原是我的根，因为这里培养出了我不变的信念：要为人民做实事! 

无论我走到那里，永远是黄土地的儿子。 

古人郑板桥有首咏《竹石》的名诗：“咬定青山不放松，立根原在破岩中;千磨万击还坚劲，任尔东

西南北风，”我想将之改几个字，作为我上山下乡的最深刻体会：“深入基层不放松，立根原在群众中;

千磨万击还坚劲，任尔东西南北风。” 

基层离群众最近，最能磨炼人。七年多上山下乡的经历使我获益匪浅，同群众结下了深厚的情

谊，为成长进步打下了比较好的基础。 

在团结方面我从小就受到家庭的影响。 

我父亲经常给我讲团结的道理，要求我们从小就要做讲团结和善于团结的人，“己所不欲，勿施于

人”，“给人方便，自己方便”，用他的话讲，就是做每件事不要只考虑自己愿不愿意，还要考虑别人愿

不愿意，因为你生活在人群中，什么事都以自己为主，就是不行的。 
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父亲讲的团结方面的道理，当我们后来生活在集体环境时，体会就很深刻了。 

无论是上寄宿学校，还是下乡和参加工作，我都深深感到：凡事团结处理得好，工作都能做得比

较好;凡事团结处理不好，就都做不好。 

特别是后来上山下乡到陕北，远在千里之外，举目无亲，靠的就是团结。 

在这方面自己也有挫折和教训。在上山下乡时，我年龄小，又是被形势所迫下去的，没有长期观

念，也就没有注意团结问题。别人下去天天上山干活，我却很随意，老百姓对我印象不好。 

几个月后我回到北京，又被送到从前的太行山根据地。 

我姨姨、姨父把我妈妈带出来在这里参加了革命，他们都是我很尊敬的人。姨父给我讲他当年是

东北大学学生，“一二九”以后怎么开展工作，怎么到太行山。他说，我们那个时候都找机会往群众里

钻，你现在不靠群众靠谁?当然要靠群众。 

姨姨也讲，那时我们都是往老乡那里跑，现在你们年轻人，还怕去，这不对! 

何况现在城市也不容易，我们在这儿干什么?天天让人家当作流窜人口? 

当时的国庆节经常要清理“倒流”人口，但清理完后，又不让我们回去，先关在派出所，一进去就

是四五个月。而且关进去不是让你白坐着，还要让你干重体力活，海淀一带的下水管，都是我们埋

的。 

听了他们的话，回去以后，我就按这个思路努力跟群众打成一片。一年以后，我跟群众一起干

活，生活习惯，劳动关也过了。 

群众见我有所转变，对我也好起来，到我这串门的人也多了，我那屋子逐渐成了那个地方的中

心，时间大概是1970年。每天晚

上，老老少少都络绎不绝地进来。

进来后，我就给他们摆书场，讲古

今中外。他们愿意听城里人侃大

山，讲他们不懂的事，渐渐地就连

支部书记有什么事都找我商量。 

他说，年轻人见多识广，比他

懂得多。这样，我在村里有了威

信。我那时不过十六七岁，村里几

个老头有什么事也都找我商量。 

现在有的作家在作品中把知青

写得很惨，我的感觉并不完全是这
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样。我只是开始时感到惨，但是当我适应了当地的生活，特别是和群众融为一体时，就感到自己活得

很充实。 

我的成长进步起始于陕北。最大的收获一是懂得了什么叫实际;二是培养了我的自信心。 

大概到了1973年，我们又集中考大学，像我这样家庭背景的人在当时是不可能被录取的。 

后来我又去冯家坪公社赵家河大队搞社教。搞社教很有意思，我当时是团员，不是党员。 

县团委书记也是北京知青，清华附中的，他把我拉到他负责的赵家河大队后说：让你到这里“整

社”，你就整吧，整得怎么样我都认了;整好了算你的，整坏了算我的。 

我那时候才20岁。赵家河大队在整社中换了一个30多岁的人当支部书记。那个村整得好，群众也

信任我，要求留我在村里工作，而我插队的梁家河大队也要我回去工作。 

要留在村党支部工作，就有个是不是党员的问题。我已先后写过十份入党申请书，由于家庭原因

都不批准。这次公社又将我的入党问题交到县委去研究。 

在研究我的入党问题时，当时的县委书记说，这个村姓氏矛盾复杂，本地人很难处理得好，确实

需要他回村里主持工作。 

他爸爸的结论在哪儿？没有，不能因此影响他入党。所以就批准我入党，并让我当了大队支部书

记。让原来的大队支部书记担任大队革委会主任。 

在此之前，入团也费尽了周折，入团申请书前后写了八份。 

第一次写完入团申请后，我把大队支部书记请到我的窑洞来：一盘炒鸡蛋，两个热馍。 

吃完后我说，我的入团申请书你该递了吧?他说，我怎递？上面都说你是可教子女。 

我说，什么叫可教子女?他说，上面说你没划清界限。我说，结论在哪？一个人是什么问题，得有

个结论。我父亲什么结论？你得到中央文件了？ 

你说，真没有，递，那就往上递。 

从公社回来之后，他说，公社书记把我骂回来了，说我不懂事，这样的人，你还敢递? 

我说，我是什么人?我干了什么事?是写了反动标语，还是喊了反动口号?我是一个年轻人，追求上

进，有什么不对?我毫不气馁。 

过几天，又写了两份申请，请支书又给递上去，就这样一直写到第八份。 

我那时已没有那种凄苦之感，或者是一种自卑感，只是一个感觉，就是党内、团内好人越多，坏

人会越少，不入白不入，除非你不能让我入。 

当写到第八份时，终于批下来了。当然，这是得到公社团委书记的支持后才批的。 

团委书记到我那里，跟我聊了五天，最后就成为“死党”。 
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后来也就是他接任公社知青办主任后，一手把我的“黑材料”付之一炬的。那次，他把我拉到一个

小山沟的青石板上坐下，说，我把你的所有“黑材料”都拿出来了。 

我说，“黑材料”拿来有什么用?他说，烧了吧!我说，你敢啊?掉脑袋的事。他说，怎不敢，我看这

材料不是你学校寄来的。 

因为我那时是中学生，我的材料不是八一学校给的，是中央党校写的，当时我母亲在中央党校，

“文革”中我们家被抄之后，搬到党校里去。到党校后，因我有一股倔劲，不甘受欺负，得罪了造反

派，有什么不好的事都算在我身上，都认为我是头儿，我就被康生的老婆曹轶欧作为“黑帮”的家属揪

出来了。 

那时，我15岁都不到。他们说，枪毙够一百次了!我想一百次跟一次没什么区别，都一百次了还怕什么? 

但是，当时连送派出所都没送，只是在威胁我，说专政机关对你实行专政，再给你5分钟。 

之后，念毛主席语录，天天晚上熬夜。我说，我只要在那能睡觉就行，别管去哪。我被送到派出

所门口就又被拉回去。 

后来决定送我去少管所，当时少管所设有“黑帮”子弟学习班。在要我去的时候，床位满了，大概

要排到一个月才能进去。 

就在这时候，1968年12月，毛主席最新指示发表：“知识青年到农村去，接受贫下中农再教育。” 

于是我马上到学校报名上山下乡，我说，这是响应毛主席号召。他们一看，是到延安去，基本上

属于流放，就让去了。 

经过这么多的周折，“文化大革命”的周折，上山下乡的周折，最后，这个村子需要我，离不开

我，我当时的感觉是在农村好，如果当个工人或当这个、那个，越是这些地方“文革”搞得越厉害，少

不了天天要挨批判。 

在陕北农村也要搞大批判，批刘少奇、邓小平在西北的代理人“彭、高、习”和刘澜涛、赵守一

等， “彭、高、习”即彭德怀、高岗、习仲勋。 

搞大批判还是由我来念报纸，当地有几个识字的?天天念得司空见惯，也无所谓了。 

但当地的老百姓非常理解，毕竟是我父亲过去的根据地。我父亲那时是“陕甘边”的苏维埃主席，

当时才19岁。有这个背景，就有很多人保护我、帮助我，再加上我本身也比较坚强，就这么过来了。 

我的成长、进步应该说起始于陕北的七年。最大的收获有两点：一是让我懂得了什么叫实际，什

么叫实事求是，什么叫群众。这是让我获益终生的东西。现在我还受益于此。 

刚到农村的时候，经常有要饭的来，一来就赶，让狗去咬。因为当时在我们这些学生的概念里，

要饭的都是“坏分子”、“二流子”，不知道当时那正是“肥正月、瘦二月，半死不活三四月”，家家都是

“糠菜半年粮”，老婆、孩子都出去讨饭，把粮食都给壮劳力吃，让他们忙春耕。 
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这些东西是在农村生活了一段后才了解的差距，有很多感慨;二是培养了我的自信心。常言说，刀

在石上磨，人在难中练。 

艰难困苦能够磨练一个人的意志。七年上山下乡的艰苦生活对我的锻炼很大，后来遇到什么困

难，就想起那个时候在那样的困难条件下还可以干事，现在干嘛不干?你再难都没有难到那个程度。这

个对人的作用很大。一个人要有一股气，遇到任何事情都有挑战的勇气，什么事都不信邪，就能处变

不惊、知难而进。 

我那时一边当村干部，一边总想着有机会还是想上学深造一下，因为读书读得太少了，这与我理

想的目标并不违背。那时候报大学，清华有两个名额在延安地区，全分给了延川县。 

我三个志愿都填清华，你让我上就上，不让我上就拉倒。 

县里将我报到地区，县教

育局领导仗义执言为我力争：

清华来招生的人不敢做主，请

示学校。这又是一个机遇。

1975年7、8、9三个月，正是

所谓的“右倾翻案风”的时候。

迟群、谢静宜都不在家，刘冰

掌权，他说，可以来嘛。 

当时，我父亲下放的洛阳

耐火材料厂，开了个“土证

明”：“习仲勋同志属人民内部

矛盾，不影响子女升学就业。” 

开了这么个证明，就上学

了。走的时候，当地还剩下的

一些知青都特别羡慕我。那些

知青也都没得说，一恢复高考，都考上了学，还都是前几名。 

在这一批知青中，出了不少人才。1993年我应邀回去了一次，当时我是省委常委、福州市委书

记。延安行署专员给我讲，你们知青来了2万6，号称3万。现在出了省部级干部八个，厅局级干部大概

二三百个，处级干部有三千多个，这是一笔大资源。在八个省部级干部里，我了解的有王岐山。 

此外，还出了一批作家，像陶正，写《魂兮归来》、《逍遥之乐》，他是去延川的知青。 

还有路遥，他是延川的本地知青，写了《人生》。 
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还有个作家叫史铁生，写了《我那遥远的清平湾》，这个清平湾就是过去他插队的延川县关家

庄。 

另外出了一批企业家。前几年，延安搞了一次聚会，大概回去了上千人，拖儿带女的让下一代去

体会一下，还拍了个片子，他们送了我一套。 

上山下乡的经历对我们影晌是相当深的，形成了一种情结叫“黄土情结”。在遇到困难时想到这

些，就会感到没有解决不了的问题。人生的道路要靠自己来选择，如何选择一条正确的道路，关键是

要有坚定的理想信念。否则，环境再好照样会走错路。 

我插队的那个村不通电，我走了以后帮他们搞了个变压器，通了电。前几年，又帮他们修了小

学，后来又修了桥。这些都不是我出的钱。有的是我介绍去的帮扶项目，有的是我请求当地领导给予

帮助，引起重视后解决的。我在的那个村绝对是个贫困村。延安养育了我好几年，为延安老区农民做

点事，是我们应该做的。 

对于我们共产党人来说，老百姓是我们的衣食父母，我们必须牢记“全心全意为人民服务”的宗

旨，党和政府的一切方针政策都要以是否符合最广大人民群众的利益为最高标准， 

要时刻牢记自己是人民的公仆，时刻将人民群众的衣食、冷暖放在心上，把“人民拥护不拥护，人

民赞成不赞成、人民高兴不高兴、人民答应不答应”作为想问题、干事业的出发点和落脚点， 

像爱自己的父母那样爱老百姓，为老百姓谋利益，带着老百姓奔好日子，绝不能高高在上，鱼肉

老百姓，这是我们共产党与那些反动统治者的根本区别。 

封建社会的官吏还讲究“为官一任，造福一方”，我们共产党人不干点对人民有益的事情，说得过

去吗?        来源：人民网 
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https://view.inews.qq.com/a/NEW2017110803997007?cur_vid=b05026ifxas&from=singlemessage&isappinstalled=0&openid=o04IBAAGAYFyoY7DWerlyRcV1CM0&key=aa744fffa6d0c489ec640ecb9024907e960d8fbcb5df608f9bab5308589f8730e2d785b9400d4389159c66e7b7b2f09eaf6b7b76c3216b245d7c8eabe660569bb3feb89241be3b70685643941aac6385&version=16031912&devicetype=iPhone+OS9.2.1&cv=0x16031912&dt=1&lang=zh_CN&pass_ticket=7XJPXSPYpw7EYC%2B3vk%2BWFiXCimpmAYnTei2Z8qEfhkhzEYDnWLzf1WFrjHBbVmA1
https://view.inews.qq.com/a/NEW2017110803997007?cur_vid=b05026ifxas&from=singlemessage&isappinstalled=0&openid=o04IBAAGAYFyoY7DWerlyRcV1CM0&key=aa744fffa6d0c489ec640ecb9024907e960d8fbcb5df608f9bab5308589f8730e2d785b9400d4389159c66e7b7b2f09eaf6b7b76c3216b245d7c8eabe660569bb3feb89241be3b70685643941aac6385&version=16031912&devicetype=iPhone+OS9.2.1&cv=0x16031912&dt=1&lang=zh_CN&pass_ticket=7XJPXSPYpw7EYC%2B3vk%2BWFiXCimpmAYnTei2Z8qEfhkhzEYDnWLzf1WFrjHBbVmA1
https://view.inews.qq.com/a/NEW2017110803997007?cur_vid=b05026ifxas&from=singlemessage&isappinstalled=0&openid=o04IBAAGAYFyoY7DWerlyRcV1CM0&key=aa744fffa6d0c489ec640ecb9024907e960d8fbcb5df608f9bab5308589f8730e2d785b9400d4389159c66e7b7b2f09eaf6b7b76c3216b245d7c8eabe660569bb3feb89241be3b70685643941aac6385&version=16031912&devicetype=iPhone+OS9.2.1&cv=0x16031912&dt=1&lang=zh_CN&pass_ticket=7XJPXSPYpw7EYC%2B3vk%2BWFiXCimpmAYnTei2Z8qEfhkhzEYDnWLzf1WFrjHBbVmA1
https://view.inews.qq.com/a/NEW2017110803997007?cur_vid=b05026ifxas&from=singlemessage&isappinstalled=0&openid=o04IBAAGAYFyoY7DWerlyRcV1CM0&key=aa744fffa6d0c489ec640ecb9024907e960d8fbcb5df608f9bab5308589f8730e2d785b9400d4389159c66e7b7b2f09eaf6b7b76c3216b245d7c8eabe660569bb3feb89241be3b70685643941aac6385&version=16031912&devicetype=iPhone+OS9.2.1&cv=0x16031912&dt=1&lang=zh_CN&pass_ticket=7XJPXSPYpw7EYC%2B3vk%2BWFiXCimpmAYnTei2Z8qEfhkhzEYDnWLzf1WFrjHBbVmA1
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太原市晋剧艺术研究院访美演出精彩登场 

谢  刚 

 

由于得到了纽约各界人士的大力支持，魅力晋剧纽约首演成功。全美山西同乡会和美国晋商总会要感谢很

多人士：首先感谢太原市晋剧艺术研究院陶臣副院长带领的晋剧团来美进行晋剧艺术文化交流，给我们带来了

家乡的文化盛宴。使我们共同努力，完成了晋剧进入美国首演的重要任务，具有历史意义。感谢晋剧艺术大师

谢涛老师等十几位表演团员们倾情奉献和剧团管理及舞台工作人员辛勤的付出，大家长途不辞辛苦自带那么多

专业的道具，令我们侨胞深为感动。感谢剧团为我们带来了精彩的晋剧表演！感谢华盛顿DC区的山西同乡会解

维红会长和艺术家林涛老师给我们牵线搭桥，把家乡这么优秀的晋剧艺术团体安排给我们来组织纽约的演出活

动，在仅有10天的时间内，大家密切联系，齐心协力，互相理解和鼓励，使演出圆满成功，完成了乡亲们的光

荣重托。感谢全美山西同乡会执行会长黄冬芳等和美国晋商总会理事长谢刚，会长晋滇宏等全会的精心安排和

组织！大家齐心协力，使得演出圆满成功。感谢中国驻纽约总领馆馆领导的高度重视和关心，邱舰副总领事、

杨波领事亲自到场观赏和支持，给予演出活动充分的肯定和极大的鼓舞。感谢纽约州议员斯塔文斯基的亚裔办

公室杨旻雯主任为演出剧团颁发褒扬状，感谢纽约市议员顾雅明先生亲自到场祝贺！感谢纽约华人社团联席会

黄哲操理事长，陈梅执行主席等高度重视晋剧纽约首演活动，理事会刘豫总干事等全体理事成员，密切联系，

统筹协调，安排场地，邀请媒体和政要，动员会员踊跃观赏，使得活动获得了成功的保障。美东华人社团联合
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总会也积极协助在侨胞中广为宣传和动员，林秘书长等总会侨领都亲临到会，给以大力支持！ 

活动也得到了社区众多社团的支持，在此鸣谢支持社团：（排名不分先后） 

世界山东同乡会 （ 会长 吕成锐） 

美国福建公所 （常务副会长 卢杨潮） 

美国纽约温州同乡会 （秘书长 陈详铭） 

美国亚裔文化交流总会（常务副会长 黄晟 《cheng》先生）黄会长特地给晚会送来了花篮祝贺，令乡亲们感

动。 

纽约东北同乡会 （电话祝贺，临时有大陆团要接待） 

美东山东同乡会 (会长王立智 先生) 

纽约亚美文化协会 (会长 黄哲操夫妇，副会长徐守腾，潘家牛等） 

纽约中国和平统一促进会 （前会长 花俊雄） 

美东安徽文教交流协会 （会长 陈梅， 理事 张霖） 

旅美北京联谊会 （会长 徐达凯） 

美国天津海外工商联合会 （理事长 刘豫） 

美国重庆总商会 （会长 张梦娜） 

海外南开人编辑部 （主编  伍语生） 

旅美陕西同乡联谊会（名誉会长张大连） 

美东台湾客家联谊会（陈达孝会长） 

中国高校北美校友会联盟执行会长于开成。 

另外媒体的及时采访和报道也为此活动宣传至高潮！感谢： 

世界日报，星岛日报，中国广播网，多维新闻媒体，华视新闻网，人民日报海外版的采访报道。 

感谢所有参加观看11月8日的”魅力晋剧”演出的山西乡亲们和台湾客家同胞们及穆学理医生等全体热情的观众。

感谢山西乡亲李瑞杰通过义务的全心全意的拍照，把美好的记忆永远保存！感谢晋商企业纽约格里堡葡萄酒庄

园的爱心赞助。本次晋剧纽约首场演出的成功是大家的功劳！望我们再接再厉，为中美文化交流做更多有意义 

的事！        全美山西同乡会   美国晋商总会    11.11.2017 

 

返回目录 
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世世世界界界上上上最最最勤勤勤奋奋奋的的的人人人已已已经经经老老老了了了   

James 徐(北京人在纽约) 提供 

        最近，看了一篇美国《华尔街日报》题为《世界上最勤奋的人已经老了》的文章，看后非常感

慨，这说的不就是咱们这代人嘛！特此转发给大家读一读！ 《世界上最勤奋的人已经老了》 美国《华

尔街日报》文章说，世界上有群最勤奋的人，他们是中国的下乡知青、高考学子、出国留学生、下海

闯荡的和进城务工的，短短二十多年创造了世界奇迹，把一个几乎最落后的中国变成经济总量世界第

二。文章最后还问：“中国还有这么勤奋的人吗？” 的确，当年中国到处是扬尘的碎石公路、“难民营”

一样的火车站和汽车站、烟雾迷漫轰隆直响的破旧火车、城市里到处是成片旧房、到处是肮脏臭气熏

天的农贸市场…… 几十年来，这群中国人“睛天抢干，雨天巧干，白天大干，晚上加班干”，当欧州人

每天工作五个小时，他们每天工作十五个小时；当印度人躺在恒河边等下辈子时，他们心中只有“只争

朝夕”；当美国人充当世界警察时，他们默念“发展才是硬道理”。 迅速连通全中国的高速公路，迅速铺

满全中国的高速铁路，不断扩大的飞机场，不断增加的飞行航线，现代化的飞机场和火车站，成千上

万拔地而起的现代化大中小城市，看不完、玩不够的自然和文化旅游景点，数不清的现代化十足的购

物城、购物中心，全世界最多的现代化工厂。 这就是现在的中国！ 中国人不知不觉，世界却惊奇不

已，太快了！大不可思议了！ 于是都注意到这群太伟大的人。历史会记住他们，人类会记住他们，以

这个人口最多历史悠久的国家的名义，以这个饱受苦难却毅然崛起的民族的名义，向这群人深深致

敬！ 很遗憾，当年的下乡知青已有许多白发，当年的高考学子已多皱纹眼角，当年的出国留学生都没

有了灵活的腿脚，当年的下海“弄潮儿”都多少有了“三高”，当年的农民工等四O、五0、六0后早已累弯

了腰。 他们老了，他们努力过了，他们奋斗过了。看到今天的中国，看到今天的世界，他们值了，他

们对得起自己，对得起中国！ 世界上曾经最勤奋的人老了，请所有人都记住他们吧！ 这篇文章说的内

容，都是我们亲身经历过的，非常感动，也非常欣慰，谢谢还有人记得我们，我们虽然老了，但我们 

仍然是最勤奋的人！ 转发此文，献给曾经经历艰苦，为国为家奉献一生的中老年朋友们！ 

绝绝绝美美美人人人间间间仙仙仙境境境      清清清洗洗洗你你你的的的心心心灵灵灵 

http://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MzU3MDAyNDIyNg==&mid=2247486688&idx=3&sn=ad5a683f93f8b06
8e54fbfcf18fa0863&chksm=fcf484adcb830dbba98b7a8ffd79e8c2aae725df0454711fbb99b8fc2d54b7fc1c
4495d892f4&mpshare=1&scene=5&srcid=1020Utdsi1rcEnwfQUZPA8o8#rd 

转发此文，献给曾经经历艰苦，为国为家奉献一生的中老年朋友们！ 

返回目录 

http://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MzU3MDAyNDIyNg==&mid=2247486688&idx=3&sn=ad5a683f93f8b068e54fbfcf18fa0863&chksm=fcf484adcb830dbba98b7a8ffd79e8c2aae725df0454711fbb99b8fc2d54b7fc1c4495d892f4&mpshare=1&scene=5&srcid=1020Utdsi1rcEnwfQUZPA8o8#rd
http://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MzU3MDAyNDIyNg==&mid=2247486688&idx=3&sn=ad5a683f93f8b068e54fbfcf18fa0863&chksm=fcf484adcb830dbba98b7a8ffd79e8c2aae725df0454711fbb99b8fc2d54b7fc1c4495d892f4&mpshare=1&scene=5&srcid=1020Utdsi1rcEnwfQUZPA8o8#rd
http://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MzU3MDAyNDIyNg==&mid=2247486688&idx=3&sn=ad5a683f93f8b068e54fbfcf18fa0863&chksm=fcf484adcb830dbba98b7a8ffd79e8c2aae725df0454711fbb99b8fc2d54b7fc1c4495d892f4&mpshare=1&scene=5&srcid=1020Utdsi1rcEnwfQUZPA8o8#rd
http://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MzU3MDAyNDIyNg==&mid=2247486688&idx=3&sn=ad5a683f93f8b068e54fbfcf18fa0863&chksm=fcf484adcb830dbba98b7a8ffd79e8c2aae725df0454711fbb99b8fc2d54b7fc1c4495d892f4&mpshare=1&scene=5&srcid=1020Utdsi1rcEnwfQUZPA8o8#rd
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美美美国国国总总总统统统特特特朗朗朗普普普今今今天天天的的的讲讲讲话话话 

主席先生： 

        非常感谢，和您在一起很荣幸。   中美关系是非常重要的话题，涉及我们双方也包括其他的一些

国家。我们相信，中美有能力在今后解决世界问题。 

        昨天晚上的会晤是非常棒的，我们的晚餐时间超出了预期。本来安排了25分钟的晚餐，可你这么

友好，晚宴持续了至少两个小时。和您和您的夫人一起，每一分钟我们都非常享受。 

我们的关系是被证明了的伟大的关系，包括我们两个人之间的。 

今天上午和贵方代表和我方代表的会晤是非常好的，我们谈到了朝鲜问题，我的想法跟您一样。我们

讨论了中美贸易关系，我们也知道美国真的必须要改变它的政策，因为我们的政策远远落后于同中国

贸易关系和其他贸易关系的需要。 

        我对您非常尊重。您代表中国。可惜过去几届政府他们允许了我们的关系这么失去控制，但我会

解决好使它变得公平，对双方都有益处。 

我对你的感觉是非常热情的，我们是很投缘的。我认为我们会为中国、为美国做出一些非常伟大的事

情。能够和您在一起这真的是一个非常大的荣幸，非常感谢。 

今天上午仪仗队非常精彩，全世界都看了，我已经接到世界各地的朋友的电话，他们都看了，真的是

很美。再一次非常感谢您的热情欢迎。 

        我期待着今后的岁月，很多年我们一直取得成功，保持友谊，不仅解决我们的问题，还要解决世

界问题，包括一些非常危险和涉及安全的问题，我相信今后所有的问题我们可以解决，大概全部都可

以解决。非常感谢您的接待。 

                                                                ——美国总统特朗普 （2017.11.9.） 

 

2017年第二届未来科学大奖  
（中国诺贝尔）昨颁奖！ 

2017-10-30 中青报·中青在线 · 中国物理学会期刊网 

三位科学家各自发表获奖感言。最后，均不约而同地感谢这个大时代，称是时代造就了他们取得如今

的成就。 

https://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MjM5NjYwNzM1Ng==&mid=2651591094&idx=1&sn=43de7eb51ba200
4f984434eb938b8fbb&chksm=bd1e15a58a699cb3a990cd985fc07a9ebae3c7a734c557deff2bf048b447f06

31c73779ff564&mpshare=1&scene=1&srcid=1030wv1gU12amRnMKZIJJyMg#rd 

分享  朱伏生   2017年11月1日 
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https://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MjM5NjYwNzM1Ng==&mid=2651591094&idx=1&sn=43de7eb51ba2004f984434eb938b8fbb&chksm=bd1e15a58a699cb3a990cd985fc07a9ebae3c7a734c557deff2bf048b447f0631c73779ff564&mpshare=1&scene=1&srcid=1030wv1gU12amRnMKZIJJyMg#rd
https://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MjM5NjYwNzM1Ng==&mid=2651591094&idx=1&sn=43de7eb51ba2004f984434eb938b8fbb&chksm=bd1e15a58a699cb3a990cd985fc07a9ebae3c7a734c557deff2bf048b447f0631c73779ff564&mpshare=1&scene=1&srcid=1030wv1gU12amRnMKZIJJyMg#rd
https://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MjM5NjYwNzM1Ng==&mid=2651591094&idx=1&sn=43de7eb51ba2004f984434eb938b8fbb&chksm=bd1e15a58a699cb3a990cd985fc07a9ebae3c7a734c557deff2bf048b447f0631c73779ff564&mpshare=1&scene=1&srcid=1030wv1gU12amRnMKZIJJyMg#rd
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南开大学毕业X 周年思绪点点 

宋志强（波士顿） 

给你个证据：看看现在大学同学的照片……..。同学们都老了！甚至有的当上爷爷奶奶了！ 

老了没有？ 

        还有个证据：我的眼睛现在需要戴两副眼镜了：一个是看车用，一个是看电脑用。 

        第三个证据：我现在越来越喜欢和年纪比我大的人在一起，给中国老人教英语课，我感到特舒

服！ 和美国老人们在一起喝咖啡，感觉特爽！ 

        相反的例子是在年轻人中间我特不舒服！ 

        我老了，不管愿意不愿意。 

        老了又怎么样呢？ 英语是： so what? 

        古人说得好：春有白花秋有月，夏有凉风冬有雪，每个时段有每个时段的好，生活不缺少美，

生活缺少的是发现美的眼睛。 

        突然想起了母亲说过一件事：我刚考上大学的时候，高高兴兴的离开了家到了大城市，母亲经

常到我住过的房间一呆就是半天………。 

        想儿子啊！ 

        这也是老的证据：喜欢回忆过去了，不习惯展望未来了，因为没有什么未来了？ 

        说高兴的事。 

        大学毕业周年聚会，我就不说多少年了，你想想都是爷爷奶奶的年龄了，还用说得那么清楚？ 

        很激动很盼望很多同学大学毕业之后一次也没见过啊！ 

        跟老婆请假，老婆说：同学聚会好事啊！我一听：有戏？我不相信怎么容易请假！ 

        “小孩怎么办？” 谁接送学校？小孩的游泳怎么办？小提琴怎么半？………。 

        得了，别做梦了。老老实实在微信上和同学们聚会吧！ 

        第一步先加入微信。微信在国内热火朝天的时候同学们来邀请我加入，我犹豫半天没加入，为

什么？哪有时间聊天啊？忙得四脚朝天的，有时候睡个觉喝个小酒什么的。 

        有人说搓个麻将，我倒是做梦都想啊，人不好凑啊！ 

        喝酒很容易理解，唐朝大诗人李白不喝酒写不出诗来， 周恩来先生也巨喜欢喝两盅，我的酒柜

里天天有货，都是有道理的。 

        但说到麻将，很多人就不以为然了，甚至还会反感！为嘛？ 和赌博是难兄难弟啊。人们对麻将

的误解大了去了，有时间我要专文好好聊聊麻将的妙处！ 

返回目录 
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        第二步，入群聊天，刚入的时候俺受到了空前热烈的欢迎，隆重程度俺马上就不知道俺姓嘛了. 

到后来才知道，原来刚入群的时候都有这个待遇，3把火之后就一切回归安静了。 

        开聊了！这么多同学这么多年不见，你想想就知道我们有多少话有说多少事要讲？ 一时间大家

争先恐后一吐为快……..。 

        先从睡在我上铺的兄弟开始吧，哈哈，我没有上铺因为我就是上铺，俺是山东人，俺的同学有

安徽人河北人天津人四川人广东人河南人吉林人福建人……..。 

        我的脑子里闪现出他们一个个鲜活的面容,来说说他们的故事吧： 

        思绪1：早上，凌晨，我和一同学在运动场上边走边念 （有时候是背）手里的书：“生活在英

国”，英语口语书，大概是1983，84年的样子，我们上大一，大二。 

        我们的英语听力课是N老师，精读课是L老师，还有一个老师是天津国际旅行社的英语导游时不

时来给我们上课的，名字已经记不住了，瘦瘦的高高的一先生。当时好像有个英语比赛节目，看谁记

单词记得多，最多的同学有现金奖励！多少钱忘记了，肯定不少，大概有2，3百的样子。那个时候

我每个月的助学金是10几块钱，不到20，所以我是卯足了劲想拿第一名……..。结果失败了，两个女

生T 和 Y是胜利者！ 

        思绪2： 第一次进南开大学报到，校园报道处的大喇叭就放着苏小明的歌：我是一只白兰鸽，遨

游在丘陵山岗！来自新疆的女生同学跳起了著名的“鱼舞”,之后我们还开始学“青年圆舞曲”，在大学

三食堂二楼晚上有舞场，我很想去但没有攒够勇气……..。在以后就是留日音乐集郭峰的《让世界充

满爱》，这是中国第一次从大喇叭里堂堂正正的说出“爱”‟！ 

        印象巨深刻！中国有个好习惯睡午觉，大学四年睡了四年午觉，真好！毕业之后特别是到了美

国就再也没有这样的享受了！午觉是从午饭后到下午2点快上课的时候了，1：45下午的时候，“叫醒

音乐”就从大喇叭里开始了：“撩起轻柔的纱拨开那柔美的雾，我看见了你松花湖，心儿已被你迷

住....。 

        思绪3：同学聚会俺是从开始筹划就关注一直到结束了几个星期了还恋恋不舍不愿意离场，直到

强行清场。很多个精彩镜头，比方说每个聚会同学发一个大红围巾，真是提情绪啊！ 

        比方说旅游系老领导的感言：当他听说我们同学约定每隔三年伍年就聚会一次，老领导颤颤巍

巍的站起来说：下次聚会我们还能见面吗？………。特感伤！就是这个老领导，遥想当年我们刚入学

的时候，全系召开欢迎大会，老书记神采奕奕，3，4十岁的样子，他的名人名言：你们这些旅游系

的学生湊到一起就会抽烟喝酒谈女人……..。这句话我们从刚进南开大学起就成为我们的见面招呼语

一直陪伴我们这么多年……..。 

        还有一个最精彩的一幕：一标语：踏遍青山人未老风景南开独好！ 
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        这样的热闹和谐维持了几个星期？ 

        然后就开始不那么和谐不那么舒服了，现在想想这很容易理解，我们分开这么多年了，天天看

CCTV 和天天看CNN/FOX，都被洗脑了。 

        我就主张谈同学友谊老师教诲谈吃喝玩乐，这是我们的根本所在！ 

        说一千道一万，世界各地的南开校友们，我们下次聚会再见！ 

On Mon, Nov 20, 2017 at 10:18 PM, Charles Song <songcharle@gmail.com> wrote: 

终于可以交稿了！  祝2017感恩节快乐! 

 

斯坦福学生上海感言：世界属于西方的时代永不再来(图) | 

www.wenxuecity.com 

chaio-chung chen 

http://www.wenxuecity.com/news/2017/11/04/6713693.html 

 

特特特朗朗朗普普普会会会说说说中中中文文文的的的外外外孙孙孙女女女   
特朗普向习近平夫妇展示的外孙女视频！ -腾讯新闻 : 

https://view.inews.qq.com/a/NEW2017110803997007?cur_vid=b05026ifxas 

 

胡懋仁：对对对苏苏苏联联联解解解体体体的的的初初初步步步反反反省省省 
   (2017-11-01 21:44:48) 

2017-11-01 14:51:09  来源：察

网  作者：胡懋仁 

  
 

  《世界社会主义研究》2017年

第6期刊登了一篇文章，题为《俄

罗斯对苏联解体的新审思》。其中

提到俄罗斯一些人对当年苏联解体
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之后，对今天俄罗斯的影响，主要是负面的影响做了某种程度的思考。当然，这些思考主要是从地缘

政治角度来考虑的，而且主要是苏联的解体，在今天俄罗斯的地缘政治上，造成了很多对俄罗斯不利

的影响。至少波罗的海出海口弄得没有了。黑海也一度被乌克兰所掌控，俄罗斯海军每年还要向乌克

兰付出巨额租金才能使用黑海港口，2014年，俄罗斯收回克里米亚，这个问题算是解决了一部分，但

与乌克兰的关系更加恶化，至今也没有能得到根本性的解决。 

  从某种程度来看，这样的审思只是一种极为初步的反省，距离所谓深刻还有很远的路途。但毕

竟，这是一个反省的开端，有这样的开端总比没有要好些。 

  当年苏联解体时，确实有一些真正的爱国者，对此感到万分痛心。但更多的人似乎是一种无动于

衷。苏联的解体，原因是多重的，也是复杂的。今天我们看到的那一部分审思，主要是看到苏联时

期，社会主义制度在解决人民的基本生活保证方面，是做得比较好的，是让人满意的。苏联时期、教

育、医疗、住房都是免费的。更重要的是，当时的苏联没有失业这种现象。每个人到了工作年龄的时

候，都能找到工作。当时人们并不觉得这有什么特别。相反，人们对于当时苏联官员利用特权让自己

的子女去读更好的大学、住更宽大的房子，是十分不满的。这种不应该的差距掩盖了苏联社会主义保

障的本质，也大大降低了人们对社会主义制度的好感。而今天的俄罗斯人，在回忆苏联时期的时候，

却更看重当年这些被他们不当回事的待遇和保障。 

  苏共官员的特权与脱离群众，极大地损害了苏共与广大群众的关系。所以当苏联还没有解体的时

候，作为俄罗斯联邦总统的叶利钦宣布取缔苏共，当时的苏联人民中的大多数居然麻木不仁、无动于

衷。或许那时的苏联人会认为，这些苏共官员做得实在太过分了。现在变个天，换个制度，没准让我

们的生活会更好些呢?后来的苦果，大家都已经尝到了。当初人们盼望的好生活并没有来到，而国家在

整体上却一直在衰落，这是大家都十分无奈地感受到了。 

  由于苏联的解体原因比较复杂，很难用短篇的文字说得全面而清楚。但有一点可以肯定。在历史

上，苏联解体的第一块砖是赫鲁晓夫在苏共二十大的秘密报告来拆掉的。一时间，斯大林从一个国际

共产主义运动的领袖，转眼之间，就成了暴君、独裁者、不近人情，甚至是所谓精神病患者。这样的

巨大变化沉重打击了苏联人的信念和对自己国家历史的骄傲自豪感。后来就越发不可收拾。苏共的宣

传机构，把这段历史抹得一团漆黑。同时，西方资产阶级肯定不会放过这个机会，他们本来对斯大林

就非常不爽，现在你们苏联人自己都在抹黑他，那么西方资产阶级自然会更加变本加厉地来攻击、诬

蔑和抹黑苏联、苏联共产党、斯大林和苏联的社会主义制度。 

  苏联国内的历史虚无主义做法，配合了西方资本主义势力的疯狂攻击。你自己都说你自己不行

了，那别人再说什么你们不行有什么不对?好吧，既然已经这样的了，苏联人只得承认资本主义的媒体

没有说错什么。结果，苏联内外都是一片对苏联的全面否定之声。在这种情况下，谁能挡得住这样的
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舆论进攻?估计，当时苏联人内心是崩溃的，但又是无奈的。那种无力的心情，似乎只有一种听天由命

的感觉。大约只能祈祷上帝的保佑吧，能够给苏联(解体后的俄罗斯)降临一个美好的生活吧。 

  只是上帝并没有惠顾俄罗斯。苏联解体后的最初十年，俄罗斯各个方面都是一种直线下降的趋

势。生产下降，经济倒退，通货膨胀，物价飞涨，真的就是民不聊生的局面。后来，好不容易稳住

了，但要从谷底再往上走谈何容易。普京上台后，正值全球石油价格上涨，俄罗斯赶上的时机不错，

当时俄罗斯恢复的趋势也相当可以，让人们看到了复兴的一点希望。 

  但是，俄罗斯的工业基础在所谓休克疗法的私有化过程中给严重摧毁了。以至于后来石油价格暴

跌后，俄罗斯又陷入一蹶不振的状态。面对这样的局面，普京也难有回天之力，只能像现在这样勉强

苦撑。或许，再撑几年，如果俄罗斯能够采取较好的政策，在对内对外方面不犯严重错误，俄罗斯有

可能会再度发展起来。只是要经过多长的时间，没人能够准确地预测出来。 

  在中国的国内，也有一股否认中国革命与中国社会主义建设的历史虚无主义思潮。这股思潮气势

也不小，但毕竟反击这股思潮的力量也不小。两个方面的较劲还是很激烈的。在中央大力强调意识形

态领域斗争的情况下，历史虚无主义的思潮居然还能够如此猖狂，这是值得深思的。他们的底气在哪

里?是谁在背后给他们撑腰?除了国外的敌对势力之外，国内还有什么势力在强力地支持着他们?这恐怕

还是要弄清楚的。 

 

中译英  from Chinese to English 
高东山 译 

天下之患，莫过於斯，知贪前之利，不睹其

后之患也。--《吴越春秋》 卷十二  

 

Of all the bane under heaven none can be worse 

than enjoying the momentary mirth in corruption 

and unethical behavior while ignoring the grim and 

dire consequences  crouching hidden behind. 
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刑于寡妻，至于兄弟，以御于家邦。-- 《毛诗》 卷三 

 

A man should first set a good example in his 

relationship with his wife and also become a role 

model in morality for his brothers. Then he 

can  extend his virtuous ways of life further to 

governing the state, his homeland. 
 

是故为人君者, 所与游必择正人, 所观览必

察正象, 放郑声而弗听, 远佞人而弗近, 然后邪心

不生而正道可弘也。--《魏志 上 卷二十五） 

 

As a gentleman and leader of the people，the 

monarch should choose righteous and honest people 

to be his friends, observe and appreciate sceneries 

that are inspiring for his spiritual growth, and 

refrain from listening to decadent music of the State 

of Zheng(1)and distance himself from eloquent 

flatterers. Thus, evil thoughts would not grow in his 

mind and virtuous ideas will be further enhanced 

and promoted vigorously throughout the country.  
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注(1) 春秋战国时期郑国曾以其优美的诗乐文化闻名于世，其乐曲中也有使人心神迷

乱的奢靡淫乐之音，史称“亡国之音”。 

 

     Stay Hungry, Stay Foolish.   by Steve Jobs   

译文：求知若渴，大智若愚。- by 苹果公司创始人 - （我们的英

语网译） 

 

英译中 from English to Chinese 
 

王忠   提供 
 

Apprehension   
by: D. H. Lawrence (1885-1930) 

 

And all hours long, the town 

Roars like a beast in a cave 

That is wounded there 

And like to drown; 

While days rush, wave after wave 

On its lair. 

 

An invisible woe unseals 

The flood, so it passes beyond 

All bounds: the great old city 
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Recumbent roars as it feels 

The foamy paw of the pond 

Reach from immensity.  

But all that it can do 

Now, as the tide rises, 

Is to listen and hear the grim 

Waves crash like thunder through 

The splintered streets, hear noises 

Roll hollow in the interim. 

 

解解解      读读读   
村生译（原创） 

by: D. H. Lawrence (1885-1930) 

 

这所有的时光， 

小城似洞穴里受伤的猛兽， 

绝望地嘶吼; 

求死的声浪， 

随岁月匆匆， 

一浪拍过一浪， 

在巢穴处， 
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迴荡。 

 

是那无影无踪的哀伤， 

撕开这洪水的滔浪。 

殇潮越过所有的堤挡: 著名的老城 

似乎触觉到了， 

广袤深潭处涌来的、冒着泡沫的爪， 

痛苦地匍匐在大地上， 

啸怅。 

 

但她所有可为， 

只是当巨涛飙升的时候， 

仔细地聆听和细辨， 

那浊浪摔砸到劈开的街道上， 

如闷雷般滚滚传来的巨响。 

还有， 

洪水泄入裂纹和深渊处， 

那嘈杂和空灵的， 

绝唱。 
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关关关于于于《《《打打打油油油诗诗诗》》》   
伍语生    

        提起中国幽默的打油诗，我想起了，抗日战争时期，在重庆由沙坪坝进

城，即从沙坪坝到七星岗的公共汽车，实在是不堪回首。当时的打油诗，七

十多年过去，如今於我依然记忆犹新：诗云： 

 

 一去二三里，抛锚四五回。 

修理六七次，八九十人推。 
  

（来自古诗：一去二三里，烟村四五家。 

 楼台六七座，八九十支花。） 

当年中国的交通和今日祖国相比，确有天壤之别！ 

 
 

弦乐四重奏《红磨坊》中那一首纠结探戈<罗克珊娜的探戈 
http://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MzA3OTA2NDg2OQ==&mid=2653126318&idx=1&sn=c44aecb3ee29a29068080b595b121362&chks
m=846ee4e4b3196df2688a262405e555f7b944bbf883e39ce26336595b4ace6213f7578c759078&mpshare=1&scene=5&srcid=1029owh

A2bT4fRdscGqF9KXv#rd 

 
 
 
 

二二二胡胡胡《《《晚晚晚秋秋秋》》》黄黄黄昏昏昏最最最美美美   

http://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MzI2NDI3ODk0OQ==&mid=2247499288&idx=5&sn=f7226cc45e84ae9b18cf2ad36993ebbb&ch
ksm=eaadb8d2ddda31c4c56427a280b4c397fdf6573cec343580771820eb622878301978c736822d&mpshare=1&scene=5&srcid=1

0290T5mSPzcjznbjlgM6gpV#rd 
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美美美      写写写的的的真真真好好好      
http://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MzA5MjY3NDc1Nw==&mid=2651317319&idx=1&sn=a1b0a6f175efd01
c0e8c0403ac8740d8&chksm=8b9acbedbced42fb5c6923b0880d40e6000ca636479f49b97923960e3ef2e8f

88676d217cc3d&scene=0#rd 

 
 
 

此此此歌歌歌刚刚刚出出出      一一一夜夜夜火火火遍遍遍全全全中中中国国国！！！句句句句句句戳戳戳心心心窝窝窝      
 http://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MzA5MjY3NDc1Nw==&mid=2651317298&idx=4&sn=22f5fca626795be
f35b132d47122d031&chksm=8b9acb98bced428e2c27b7201f3f1a6238dddf5cd0fbfc9a27d9042fa2aeb5c2

a40b0dbde2cf&mpshare=1&scene=1&srcid=1111LVLUMKn3rYO9gbn8Ueqb#rd 
 
 
 
 

佛佛佛家家家三三三大大大最最最高高高经经经典典典      三三三种种种极极极致致致的的的人人人生生生智智智慧慧慧   
http://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MzA5OTczMzIyOA==&mid=2650882155&idx=3&sn=7afe908b16ccc04317bb09be6ceda305&c
hksm=8b083be8bc7fb2fecf18d3a3f8e9b4bf375a56286d07a9fc2a18198e80d16b626b1792497c63&mpshare=1&scene=5&srcid=1

1151jV9kQfNd4NUWll86N4y#rd 

刘实   （知名评论家） 提供 

唯读书可改变气质,中国传统文化等你来关注  

京博国学（ID：jingboguoxue） 

大乘佛教有三部公认的“经王”，分别是《华严经》、《法华经》和《楞严经》。佛家有言：开悟的《楞

严》，成佛的《法华》，富贵的《华严》。明末四大高僧之一的憨山大师也说：不读《楞严》，不知修心迷悟

之关键；不读《法华》，不知如来救世之苦心；不读《华严》，不知佛家之富贵。 

这三部佛家的最高经典到底说了什么？那是人生的三种极致智慧。 

华严经：不忘初心，方得始终 

《华严经》全称《大方广佛华严经》，据说是佛陀悟道后宣说的第一部经典，含摄其全部教法精义，其中

直接彰显了佛陀广博无尽、圆融无碍的因行果德，堪称经中之海，无所不摄，展现出巍巍壮观、不可思议的境

界。 

对于人生，《华严经》告诉我们什么呢？其实就是大家常说的那句话：不忘初心，方得始终。这句话就是

解读自华严，原经文是：三世一切诸如来，靡不护念初发心。又说：如菩萨初心，不与后心俱。   我们为人处

世，要永远保持刚刚出来的那个心情。譬如年轻人，一出校门满怀的抱负，满怀的希望，但是入世一久了，挫
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折受多了，艰难困苦经过了，或者心污染了变坏了；或者本来很爽直，变得不敢说话了；或者本来很坦白的，

变成很弯曲的心理；本来有抱负的，最后变得很窝囊。 

一般认为，社会的环境影响了一个人，实际上，社会的环境不足以影响我们，如果自己有独立的造诣修

养，在任何复杂的世界，任何复杂的时代环境，都会像庄子说的“游刃有余”，也永远保持开始出来那个心

情，这是最高的修养。 

中国儒释道三家，都有个说法叫做永远保持“初心”，就是最初在开始的那个心理状态，很纯洁，不受外

界环境影响染污，永远保持那种光明磊落、坦白纯洁，如老子所讲的“如婴儿”。 

所以《华严经》上佛说的，“初发心即成正等正觉”，这句经典的文字可以多种解释——第一个念头看清

楚参透了，就是菩提，就成佛了；也可以说最初动机出家，那个诚恳真诚的心永恒如此，就不得了，一定成

佛。做人做事也是一样，开始对这个人诚恳，对这个人有礼貌，对这个人好，永远如初，那就不得了。 

最初的就是最后的；最基本的就是最高深的；最初的一念也是最后的一念。我们没去注意这一点，往往有

点所得后，反而把最初的丢掉了，不会回头来，从基本上踏实做起。所以佛家有一句话：“出家如初，成佛有

余。”如果出家几十年，都像最初那一念那么诚恳的话，早就成功了。 

《华严经》又说“菩萨初发心时， 即成正等正觉”。要检起初心来。那个诚恳追求的心情，要保持下去，

人不能姑息自己，一姑息就完了。大家都要警觉，一切道理大家都要自己警觉反省。 

不论学佛还是做人，都是八个字：诸恶莫作，众善奉行。非常简单的两句老古话，个个都会讲，人人做不

到。如果第一步不对，以后一切都会不对，你这个中心基本不打好，想求到高明的成就是不可能的，至少是不

能持久。 

老子也告诉我们“慎终如始”，对这几个字要好好记在脑海里，这是一生成功的大原则。他告诉我们，到

了成功的时候，你要保持开始时的那个态度，那个本色。即使做了最伟大的事，登上了最高的位置，也要心中

无事，就像在妈妈怀抱里一样的平凡，那就真的成功了。 

更要知前因后果，不要因为成功就得意，因为学问、事业有成就而满足得昏了头。这样马上就会“几成而

败”，失败了。在爬到最高的时候，始终保持开始时那个心情，你就永远是成功，因为你不自满不骄慢，很平

凡。“慎终如始，则无败事”，任何的成功不要满足，永远保持开始第一天那样的心情，则永远没有失败，永

远是进步的。 

法华经：痛苦快乐，一念之间 

《法华经》，全称《妙法莲华经》，是佛陀释迦牟尼晚年说教，宣讲内容至高无上，明示不分贫富贵贱、

人人皆可成佛。佛在《法华经》中说：“诸佛世尊，唯以一大事因缘故出现于世。”这一大事因缘便是令众生

开佛知见、悟佛知见、入佛知见。《法华经》的最终目的，是让所有众生都能离苦得乐，得究竟的清净。 
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《法华经》的智慧，对于现代人有着特别的意义，深刻的价值。 

如今，人心越来越迷茫，“烦躁”“没劲”“懒得管”，开始成为人们的口头禅，外表嬉皮内心冷漠已成为现

代人的基本特征，人们宁愿将热情与精力付诸给虚拟的网络或是迷情的酒吧，也不愿意给现实一个真切的表

情。人与人之间仿佛隔了千山万水似的，一切繁华豪情的背后都是无所归的落寞与恐慌。华美精致的外表，也

掩盖不了现代人内心的迷离委顿。人们在追求物质快感的同时，却感到了精神的急速失落。 

《法华经》中，以“如是”来表达世界的真实，以“一念三千”开始解脱的智慧，对于现代人来说，这就

是我们不被这个物质世界绑架的最好自我防护方式。 

“如是”是对世界之真实最好的认知。所谓如是，就是一切本来就是这样，好坏、美丑、对错、祸福等等

都是世界的真实，人的喜恶拒迎只是人心基于一己的需要和欲求而产生的，与真实的世界没有关系。就像有句

话说的：是你看错了这个世界，却怪世界辜负了你。 

苦乐参半，就是如实的生活相。忽喜忽悲，就是如实的人生相。有得有失，就是如实的人间相。阴阳轮

回，循环往复，亘古如此。 

“一念三千”，说白了，就是一切都在一念之间。一念喧嚣，整个世界都是喧嚣；一念清净，整个世界都

是清净。如果每个人都心怀慈悲，那世界就是净土；如果每个人都心怀嗔恨，那世界就变成地狱。人心的扭曲

是引起世界扭曲的根本因素，人心决定了世界。 

所以只要改变心念，就可以轻松跨越烦恼与清净、地狱与天堂的界限。秉持这种态度，才能建立起积极向

上的生活态度和人生观，开创自己的幸福人生。 

当代社会，自杀已成为位居交通意外之后的第二大死因，调查结果显示，“看不到生活的任何意义”是最

大的自杀理由。大量的人即使没到自杀这一步，基于相似的原因也是生活在不断的痛苦之中。而将意义寄托于

外在的生存和生活，却是一种本末倒置，真正的意义只能从内心中求，从转变自己当下一念开始。懂得“一念

三千”的道理，多么重要。 

《法华经》中对现实世界给予了极大的肯定，认为好好活在这个现实世界，就是一种修行和成长。“顺于

正法，即是佛道”，哪怕是我们生活中最简单的清洁打扫，只要发心经营，认真对待，平等、慈悲、安静地去

进行，就是一种真正的修行和修为。我们只要认真地去做好每件事情，也是真正的修道。认真活，就是一种圆

满，一种自在。 

人之所以不快乐，并不是自己缺少什么，而是不知道自己需要什么和不了解自己的价值。现实社会中，人

们由于种种的不如意，而对自己的能力抱着怀疑，产生消极的看法。《法华经》则告诉我们，心是自己的，自

己可以做主，虽然人生充满了各种痛苦，但只要我们愿意，就能将人生的遭遇和命运的主导权拿回到自己手

上。现实生活的当下就是对真理的领悟，就能获得幸福。这样，我们就能在这个物欲横流的时代克服人心的迷

离，找到心灵的平静和安宁，让面前的整个世间归于平和。 
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楞严经：心由我主，命由我立 

《楞严经》是佛教的一部极为重要的经典，在《法灭尽经》上说：末法时代，《楞严经》先灭，其余的经

典跟着就灭了。《楞严经》也是一部著名的破魔宝典，尤其是末法时期的种种乱相，经中几乎全都说到了，而

且讲得十分透彻、明白，并且指出各种对治之方。因此，本经更是末法时期众生修行不可缺少的一部宝典。古

人曾言：自从一读《楞严》后，不看人间糟粕书 

“三界唯心，万法唯识”，《楞严经》中佛讲了三种相续——世界相续、人生相续、业果相续，详细讲述

了世界、众生形成的真正原因，是众生的一念无明妄动所致，妄念造业而产生业力，业力影响和改变着这个世

界。人们活在自己的妄心分别计度之中，活在无明大梦里，所以世界也像一场梦。 

这对我们是重大的人生指引。 

在业果相续中我们可以认识到，佛法因果观的核心是业报轮回理论。此理论告诉我们，命运源于自力而非

他力，是由自身行为决定的，而不是受神灵之类的外在力量所支配，业力面前，人人平等。 

所以命运是由自己创造的，因此我们必须对自己的行为负责，明白了这一点，我们才能正确地对待人生。

当面对不如意的境地时，不再恐慌无助，怨天尤人，而是积极高扬“命自我立”的进取精神，将人生的前途掌

握在自己手中。 

人最希求的是幸福。如何才能使人生获得幸福呢?古往今来人们只知道一味地追逐财富、地位、名利等等，

以为拥有了这一切就能获得幸福，而事实一再证明，即使是那些富足显贵的人，也依然烦恼重重并不快乐。      

三种相续则告诉我们，人们不能获得幸福的真正原因，是人没有对世界形成正确的认识，才产生出许多错误的

观念，有什么样的观念，就会有什么样的人生。在这些错误观念的支配下，人类想获得真正幸福的人生是不可

能的。 

“趣求诸欲人，常起于希望，所欲若不遂，恼坏如箭中。”被欲望驱使的人对世间的一切都想占为己有，

想使一切都从属于我。却不知我所涉及的愈多，自我所受的牵制就愈甚，这样怎么会快乐幸福呢？所以，人类

要想获得真正的幸福，必须从观念下手。 

正确的观念是什么呢？便是这世界是一张因果织就的弥天大网，一条因果串联而成的链条，我们只是这张

网上的一个绳结、这链条上的一环。所以别把自己看得太重，老想让别人和世界都围着自己转；也别把自己看

得太轻，你所想所说所做的一切都会影响因果的关系和业报。概括为八个字，就是：深信因果，正心而行。 

《楞严经》三种相续告诉我们，要扭转以前心中的种种邪见，深信因果，立正念，走正道，行善事，这样

在行为上才能不再妄造种种恶业。如此，才可摆脱各种造成人生不幸的因缘，使我们从痛苦、不幸中得到解

脱，而获得真正幸福的人生。    三大经王，说的都是改造自己这颗心。南怀瑾曾说《金刚经》的要点是“善护

念”三字——好好照看你的心念，可见真正的经典，都是殊途而同归的。王阳明也曾写过一首良知诗，很有

名：人人自有定盘针，万化根源总在心；却笑从前颠倒见，枝枝叶叶外头寻。 
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所以：照看好自己的心，就是良知。凭良知做人行事，人生就有了本。 

 
 

十十十几几几万万万亿亿亿真真真金金金白白白银银银      习习习近近近平平平“““一一一掷掷掷千千千金金金”””所所所为为为何何何事事事？？？   
 

多维新闻/多维客/时事/内文 古月 +关注 

 

何安莉   提供   2017-11-20 22:39 

外界有人质疑中国改革进展不大，也有人认为中国的改革小修小补，可如果抛开偏见，就会发现中国这几

年的改革有不少真货。有一项改革争论了20多年，终于在前几日尘埃落定，由习近平一锤定音，决定拿出十几

万亿元补贴给老百姓养老，强力兑现社会主义的承诺，实在是铁腕手段。但回顾这一政策所经历的20多年的激

烈争论和力量博弈，就会发现它远非表面上那般波澜不惊。 

这项改革就是11月18日由中国国务院正式对外公布的《划转部分国有资本充实社保基金实施方案》，国务

院发布通知称，随着经济社会发展和人口老龄化加剧，基本养老保险基金支付压力不断加大，为充分体现代际

公平和国有企业发展成果全民共享，方案决定划转部分国有资本充实社保基金，其中划转范围包括，中央和地

方国有及国有控股大中型企业、金融机构等财大气粗的国有企业，而不包括公益类企业、文化企业、政策性和

开发性金融机构，嫣然有一种“劫富济贫”的意思。 

虽然关于本次国资划转社保基金的规模尚无公开数据，但据中金公司测算，如果把国有企业股权每五年划

拨10%给社保基金，至2030年划拨至40%后保持不变，那么需要划转的资金总规模相当于16万亿元。此前，中

国社科院财经战略研究院测算，中国社保基金缺口有10万亿。值得注意的是，这十几万亿元的真金白银是从国

有企业中拿出来填补社保基金空缺的，给老百姓做养老用的。 

要知道，建立全民基本社会保障是一个国家尤其是社会主义国家的应有之义，但对于一个有着十几亿人的

社会主义国家，这除了面对资金来源问题，还有体制转型上的困难，以及不同利益之间的博弈。为此，中国政

府也是绞尽脑汁。 

全国社会保障基金的前世今生 

中国的全国社保制度与一个机构的沿革紧密相连。全国

社保基金成立于2000年，在成立之前，中国的社保制度

经历了一个从计划体制向市场体制的社会保障制度变革

过程。 

中国作为一个改革开放中的社会主义国家，其社保体制

也经历了一个转轨的过程。改革开放以前，中国实行的

是计划经济体制，中国人的衣食住行全部实行的是国家
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大锅饭，由国家统一进行分配和保障，虽然经济发展水平和社会保障水平都处于非常低的水平，但是由于国家

的兜底，绝大多数人生活在计划体制内还是非常安全的。正所谓“不患寡，而患不均”。 

而自改革开放之后，中国从计划体制转向市场体制，以前有国家负责的衣食住行，乃至医疗、养老等社会

保障逐步地放手交到市场中，在转轨的过渡期间，就出现了社会保障的缺位期。 

后来政府逐步探索建立多种形式和层次的社会保障，全国社保制度就是其中之一。由于中国之前实行的是高积

累、低工资的分配方式，因此，员工的收入其中很大部分被用来扣除进行国家积累，而退休职工的养老金就由

国企的上缴的利税来支付。而在向市场经济转轨中，需要建立新的养老金制度，那就必须首先解决政府对职工

的隐性负债。 

一个简单的办法，就是用政府财政预算支付，但这造成了90年代中国政府财政困难。因此1992年，一些经

济学家建议，国有资本既然是全民所有，就应该从现有国有资产中切出一块划入社会保障基金，不过，由于这

个想法并不成熟，同时受到一些政府职能部门官员的反对，这种办法未被接受，而是从企业收取“社会统筹”

来支付老职工的养老金。1993年，中共十四届三中全会按此方针提出了建立全覆盖的、多层次的社会保障体

系。 

但因为地方政府担心向企业收取资金会损害本地企业的竞争力，于是多不愿意把社会统筹的缴费规定得太

高，导致了养老资金短缺，从1998年起，各地的养老保险基金陆续进入了当期收不抵支的困境。 

1999年9月，十五届四中全会《关于国有企业改革和发展若干重大问题的决定》首次提出，“要采取多种措施，

包括变现部分国有资产、合理调整财政支出结构等，开拓社会保障基金的筹资渠道，充实社保基金”。在此方

针指导下，2000年，在时任中国国务院总理朱镕基的主持下研究，用现有国有资产对国有单位已退休职工、下

岗职工和现有职工进行负债补偿。 

2000年8月，成立全国社会保障基金，由中央财政预算拨款、国有资本划转、基金投资收益和国务院批准的

其他方式筹集的资金构成，专门用于人口老龄化高峰

时期的养老保险等社会保障支出的补充、调剂。有关

方面拟议划拨2万亿元（约为国有资产净值的25%）的

国有经营性资产给该机构。 

2001年6月，国务院作出规定，国家拥有股份的股份

有限公司向公共投资者首次发行和增发股票时，均应

按融资额的10%出售国有股，出售收入上缴全国社保

基金。 

2003年10月，十六届三中全会《关于完善社会主义市

场经济体制若干问题的决定》再次提出，要“采取多种方式包括依法划转部分国有资产充实社保基金”。利益

返回目录 



 

39 

 

博弈与顶层破局此后，政府又多次为社保基金寻找资金来源，主要思路也是从国有资本中充实社保基金，从上

市公司，到现在的未上市企业。据统计，在此后的10年，国家通过国企上市首发股票划转10%充实社保基金，

累计达到2300亿元左右。但这个过程却并非如外界看到的那么波澜不惊，而是涉及各种利益博弈。 

90年代各种规模的工人抗议活动不时发生，2003年爆发“改革大争论”，都与社会保障方面建设滞后紧密相

关。而体制性的漏洞又导致各种腐败现象多发，蚕食着本就稀薄的老百姓的养命钱。 

除此之外，还涉及到多个部门和层面的意见分歧和利益博弈，也一定程度上使得这一政策的落实延宕多

年。据报道，在将部分国企收益转到社保基金方面，国资委、央企、财政部、发改委、人社部、社保基金等不

同机构由于利益立场或意见主张不同，在划转比例、以股权还是以现金形式划转、持股之后社保基金的管理

权、社保基金对所持权益的投资权等多个方面，各个部门和机构之间都存在博弈。 

针对于此，十八届三中全会、十八届五中全会等多次提及“划转部分国有资本充实社会保障基金”，部署顶层

设计，解决社保基金问题。 

2014年，由财政部牵头，国资委、人社部、社保基金理事会、证监会等部门参加，专门成立了名为“划转

部分国有资本充实社会保障基金”的部际研究工作小组，负责研究起草划转顶层方案。2015年十八届五中全会

再次提出“划转部分国有资本充实社保基金”的要求。2015年年底，国务院高层明确指示要尽快就划转部分国

有资本充实社保基金拿出意见。 

直到2017年十九大举行之后，划转国有资本补充社保基金终于更进一步，走到了成熟的制度化阶段。 

从20多年的历程来看，以国有资本充实社保基金，是中国建立社保基金制度的一个主导的解决方案，它不仅符

合中国的社会主义国家性质，更是偿还历史性欠账的“公平”之义，是习近平新时代所倡导的“公平”发展的

一项具体施政方案。而今，制度化的建设才刚刚落地，其效果如何我们拭目以待。 

 

 

为为为什什什么么么美美美国国国低低低水水水平平平的的的基基基础础础教教教育育育，，，却却却能能能支支支撑撑撑世世世

界界界一一一流流流的的的高高高等等等教教教育育育？？？   

   
说到中美教育的差异，一个看起来是悖论的现象特别引起我的浓厚兴趣： 

一方面，中国学生普遍被认为基础扎实，勤奋刻苦，学习能力——特别在数学、统计等学科领域——超乎寻

常，在国际大赛中屡屡摘取桂冠，将欧美发达国家的学生远远甩在后面；另一方面，中国科学家在国际学术舞台
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上的整体地位不高，能够影响世界和人类的重大科研成果乏善可陈，至今也只有一位本土科学家获得了诺贝尔科

学奖，难怪钱学森先生临终之前会发出最后的考问：为什么我们的学校总是培养不出杰出人才？ 

与此类似的另外一个看起来也是悖论的现象是，一方面，美国基础教育质量在世界上被公认为竞争力不强，

就连美国人自己也承认这一点。和其他国家——特别是和中国、印度——相比，美国学生在阅读、数学和基础科

学领域的能力和水平较差，在各种测试中的成绩常常低于平均值；另一方面，美国的高等教育质量独步全球，美

国科学家的创新成果层出不穷，始终引领世界科学技术发展的前沿。 

一个水平很低的基础教育却支撑了一个水平最高的高等教育体系，这也许是世界教育史上最吊诡的现象之一。 

在通常情况下，就整体而言，优秀学生的基数越大，未来从中涌现出优秀学者的可能性就相应越大。然而，

当下的中国教育正在验证我们的担忧：优秀的学生和未来优秀学者之间的相关性似乎并不显著。如果事实果真如

此，我们就不禁要问：我们的教育是有效的吗？这也促使我们反思：到底什么才是有效的教育？ 

教育是否有效要看它是否帮助人们实现了教育的目的。然而，今天越来越多的我们——无论是教育者还是被

教育者——已经渐渐忘记了教育的目的。恢复高考以来的三十多年里，我们一直在不停地奔跑，跑得越来越快，

也越来越累，却很少停下来问一问自己，我们为什么要奔跑？ 

教育似乎正在变成我们日常生活中不得不去完成的例行公事：教师上课是为了谋生；学生上学在义务教育阶

段是国家规定，在非义务教育阶段是为了通过上一级的考试；校长看上去像是一个企业的总经理等等。凡此种

种，无不显示出教育的有效性正在慢慢消失。 

古代中国的教育实质上是一种关于社会和人生的伦理学训练。教育固然有其功利化的一面，但也有其超越性

的一面：学生们通过反复阅读经典的经书来完善自己的道德，管理家族和宗族事务，进而服务于国家和天下苍

生。 

科举制废除之后，基于政治经济文化的颠覆性变革，中国教育走上了向西方学习的道路，由此形成了一整套

语言、学制和评估体系。这一源于特殊历史环境下的教育体系尤其强调功利性的一面，即教育是为了解决现实中

的某种问题而存在的：教育为了救国；教育是实现现代化的工具和基础等等。 

到了当代，教育更加呈现出相当显著的工具性特征：学生们希望通过教育获得一些“有用”的技能，使他

（她）们能够通过竞争激烈的考试，增强他（她）们在就业市场上的竞争力，进而获得更高的社会地位和物质财

富。如果教育不能帮助他（她）们实现这些目标，他（她）们就会毫不犹豫地抛弃教育——这就是为什么近年来

“读书无用论”渐渐开始抬头的思想根源。反观美国，其教育也有功利性的一面，但其功利性不肯直接示人，而是

附着于公民教育背后的产物。越是优秀的教育机构，越强调教育对人本身的完善。即使是公立教育机构，也依然

把提高本州人民素质作为最根本的教育目标。因此，实用主义哲学最为盛行的美国，在教育领域却非常地“不实
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用主义”：越是优秀的教育机构，教给学生的越是些“无用”的东西，如历史、哲学，等等；越是优秀的学生，越愿

意学这些“无用”之学。 

实际上，美国学生之所以基础差，和美国中小学的教学方式有直接关系。美国教育界深受古希腊苏格拉底

“产婆术”教育思想的影响，强调教育是一个“接生”的过程，教师就是“接生婆”，人们之所以接受教育是为了寻找

“原我”以不断完善自身。也就是说，他们认为，知识非他人所能传授，主要是学生在思考和实践的过程中逐渐自

我领悟的。 

所以，在美国课堂里——无论是大学、中学还是小学——教师很少给学生讲解知识点，而是不断提出各种各

样的问题，引导学生自己得出结论。学生的阅读、思考和写作的量很大，但很少被要求去背诵什么东西。 

美国学校教育是一个观察、发现、思考、辩论、体验和领悟的过程，学生在此过程中，逐步掌握了发现问

题、提出问题、思考问题、寻找资料、得出结论的技巧和知识。虽然他们学习的内容可能不够深不够难也不够

广，但只要是学生自己领悟的知识点，不仅终身难以忘记，而且往往能够举一反三。 

与之相比，中国学校教育深受孔子“学而时习之”思想的影响，老师把知识点一遍又一遍地教给学生，要求学

生通过不断地复习背诵，使之成为终身不忘的记忆。这种教学方式对于传统的人文经典教育是有效的，但对于现

代自然科学和社会科学的教育而言，其弊端显而易见：学生的基础知识普遍比较扎实，但也因此束缚了思想和思

维，丧失了培养创新意识的机会。 

从教育的目的和教学方式出发，中国和美国关于“教育有效性”的理解可能存在相当大的差异。 

对于当代中国而言，提高教育有效性的关键在于如何把价值观教育自然而然地融入教育的全部过程之中。这

是一个巨大的挑战。因为统一的高考录取体制对基础教育的制约和影响，以及社会外部环境的变化，教育的过程

正在逐步被异化为应付考试训练的过程。 

目前，这个过程正在向低龄化阶段发展。由于“不能输在起跑线上”的比拼心理，对儿童的早期智力开发正在

进入历史上最狂热焦躁的阶段。越来越多的孩子从教育中不能享受到快乐，不快乐的时间一再提前。教育提供给

人们的，除了一张张毕业证书外，越来越难以使人感受到精神的愉悦和心灵的平和。反社会的行为越来越严重。 

政府也已经意识到这个问题的严重性，下决心通过大学考试招生制度的改革来逐步扭转这一局面。然而，当

下的社会舆论环境、公众对于教育公平的简单理解和忧虑以及缺乏信任度的社会文化心理，都进一步强化了教育

过程中对“选拔进程的负责度与选择结果的公正性”的非理性追求，进而加大了改革所面临的阻力并可能削弱改革

的效果。此外，正如储蓄不能直接转化为投资一样，上学也并不意味着一定能接受到好的教育，学生所具有的扎

实的基础知识如何转化为提供创新思想的源泉和支撑，也是中国教育界所面临的另一个严峻的挑战。 
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我们之所以送孩子上学，并不是因为孩子必须要上学，而是因为他（她）们要为未来的生活做好充分的准备。上

学是一个人为了实现人生目标而必须经历的过程。在这个过程中，最重要的也是首要的一件事是：认识到你未来

会成为一个什么样的人。 

人的一生虽然漫长，可做的事情看似很多，但其实真正能做的，不过只有一件而已。这件事就是一个人来到

世间的使命。教育的价值就在于唤醒每一个孩子心中的潜能，帮助他们找到隐藏在体内的特殊使命和注定要做的

那件事。 

这是每一所学校、每一个家庭在教育问题上所面临的真正挑战。和上哪所学校，考多少分相比，知道自己未

来将成为一个什么样的人是更为重要和根本的目标。回避或忽略这个问题，只是忙于给孩子找什么样的学校，找

什么样的老师，为孩子提供什么样的条件，教给学生多少知识，提高学生多少分数，这些都是在事实上放弃了作

为家长和教师的教育责任。 

实际上，一旦一个孩子认识到自己未来将成为什么样的人，就会从内心激发出无穷的动力去努力实现自己的

目标。无数的研究结果已经证明，对于人的成长而言，这种内生性的驱动力要远比外部强加的力量大得多，也有

我们应该清醒地认识到，人生不是一场由他人设计好程序的游戏，只要投入时间和金钱，配置更强大的“装备”就

可以通关。一旦通关完成，游戏结束，人生就会立即面临无路可走的境地。人生是一段发现自我的旅程，路要靠

自己一步一步走出来。认识到自己未来会成为一个什么样的人，就像是远方的一座灯塔，能够不断照亮前方的道

路。 

   

“““YYYooouuu   RRRaaaiiissseee   MMMeee   UUUppp”””   的的的词词词、、、谱谱谱   
剛才， Martin Hurkens 在得獎之後走到街頭演唱的那首「You Raise Me Up」很好聽。考慮到有一

些朋友不熟悉五線譜，現特地將其轉換為簡譜 （ PDP 格式），并對歌詞配上中文譯本： 

《你鼓舞了我》（You raise me up）简谱（PDP 格式）及中、英文歌词 -- 中国曲谱网 

http://www.qupu123.com/jipu/p249789.html 

 

分享  朱伏生  (南开大学 物理系)2017年11月21日 

 

                                             简简简报报报《《《新新新时时时代代代中中中美美美文文文化化化交交交流流流》》》暨暨暨

《《《留留留学学学中中中国国国看看看中中中国国国高高高等等等教教教育育育发发发展展展》》》   
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        中共十九大是一次盛况空前的大会，是在全面建成小康社会决胜阶段，中国特色社会主义进入新时代的关

键时期召开的一次十分重要的大会，是一次不忘初心、牢记使命、高举旗帜的大会。是承前启后，继往开来，

在新的历史条件下继续夺取中国特色社会主义伟大胜利的时代。是全国各族人民团结奋斗，不断创造美好生

活，逐步实现全体人民共同富裕的新时代。是全体中华儿女竭力同心，奋力实现中华民族伟大复兴中国梦的时

代。是我国日益日益走进世界舞台中央，不断为人类作出更大贡献的时代。中国特色社会主义进入新时代，我

国社会主义矛盾已经转化为人民日益增长的美好生活需要和不平衡不充分的发展之间的矛盾。 

        第一个阶段，从二零二零到二零三五年，基本实现社会主义现代化。 

        第二个阶段，从二零三五年到二零五零年，把我国建成富强民主文明和和谐美丽的社会主义现代化强国。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

2014年，共有来自203个国家和地区的377.054名各类外国留学人员在31个省，自治区，直辖市的775所高等院

校科研院所和其他教学机构中学习，比2013年增加了20555人，增长比例为5.77%（不包括港，澳，台地区）。 
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一一一位位位英英英国国国大大大学学学生生生   

对对对中中中国国国优优优秀秀秀文文文化化化和和和悠悠悠久久久文文文明明明的的的感感感慨慨慨   
高东山   

读了沈复的“浮生六记”中的“闺房论诗”一节及评论使我联想起最近一位英国大学生对中国优秀文化和悠久

文明的感慨。他说，“中国人仍然仰视西方人，而那些西方人面对来自这些中国人的仰视应该为自己的本来面目

感到难堪。最近，美国《福布斯》杂志刊载了一篇报道《参加西式礼仪课程成为中国富有女性最新的身份象

征》。在中国，陷入对西方事物盲目崇拜最严重的城市非上海莫属。广告牌上头发花白的西方男人所使用的商

品是地位的象征，Kenzo等遍布街头的西方品牌让我意识到，中国人的自信在物质层面尚未完全确立。中国人

必须明确一点：西方并非文明和品味的象征，事实远不是那样。 

    无论中国人如何努力，他们永远不可能成为“令人尊敬”的英国绅士。事实上，我发现一些中国人对“绅士”的

理解让我感到有些可笑。某些中国暴发户（nouveau riche）虽然有钱，他们对行为举止、衣食住行都十分在

意，生怕自己不符合上流阶层的举止和仪表规范。可这种对“绅士”的理解太过肤浅了，简·奥斯汀（Jane 

Austen）若是得知，一定会被气得从坟墓里跳出来。所谓“绅士”，应该是那些对社会大众关切同情的人，他们

从不炫耀，他们从不把物质生活视为优越感的来源。 

    作为一个英国人，我只是觉得不吐不快。中国是一个有着悠久历史和深厚文化传统的国家，考虑到这一点，

某些中国人对“文明有礼的西方人”形象的执着和迷信就显得格外怪异。大英帝国建立在生产力和武力基础上的

200年的辉煌怎么能与中国数千年厚重的文明相比呢？怎么能与中国古人对宇宙人生和社会历史深刻的思考相比

呢？怎么能与中国历朝历代留给后人的珍贵典籍相比呢？如果中国人不能对自己的古代文化进行深入的理解并

建立起真正的自信，那么中国就永远不可能成为塑造人类未来的力量。 

    我期待着，有一天当我走在上海淮海路上，周围的上海人都穿着中国品牌的服装，而不以Kenzo或路易威登

为荣；我期待着，上海衡山路的酒吧里演奏着体现中国人灵魂的乐曲，而不是那些西方干瘪的噪音；我期待

着，未来上海陆家嘴的高楼体现的是中国设计师的巧思，而不是纽约早期建筑设计师笔下冰冷、毫无灵魂的设

计。当然，在中国宏大的崛起图景里，这些细节不过是这个大时代里不那么完美的小注脚而已。” 全文的链接如

下：http://ourenglish.org/China/TheWorldNoLongerBelongTotheWest110417.html 

 

中中中国国国统统统一一一问问问题题题之之之探探探讨讨讨   
班一鲁 （知名评论家） 
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引言 

中國至今仍未統一,凡具有民族主義之國人對此均耿耿於懷不能釋然.若問及為何中國至今仍未統一?大多數人必

答曰;<朝鮮戰爭>之故.<朝鮮戰爭>只是更固化了中國統一之不可能性.中國至今仍未統一主因乃為冷戰格局之形

成.而冷戰格局之形成源自於<中蘇同盟條約>之簽訂.從歷史的脈絡中或可激發我們的思維;  <如何使中國統一>. 

二戰後, Stalin 之東方格局。Stalin 之東方格局,簡言之,其構想乃是恢復日俄戰爭前帝俄在東方的權益.以 

1945 年 8 月 14 日與國府簽訂的<中蘇友好條約>為張本.其主要內容 

(1) 外蒙古公民投票证实其独立的愿望,中国政府承认外蒙古之独立. 

(2) 中苏共管长春铁路三十年， 

(3) 旅順为共享海军基地三十年. 

(4 ) 大连为自由港. 

這個條約是相當苛刻的.好歹中國也是戰勝國.哪有戰勝國還要失去領土的?則我等將何以面目見國人?<蔣經國使

俄記>.Stalin 傲慢地説<哪你們自己對付關東軍好了!>保證日本投降三月後自東北撤軍,並保證承認國民黨政權為

唯一合法政權.這句話老蔣聼進去了! 為了一己之私利,蔣終於不顧民族大義簽訂了這喪權辱國的不平等條約,背上

了永遠無法洗清的賣國記錄.他還阿 Q 似地自慰稱<棄西北以保東北>,他賣日於先,賣俄於後,在台灣還被捧為民族

救星,真令人情何以堪!Stalin 說的也是實話;其時也,若欲得到這些好處自然以老蔣為對象.誰能料到四年後翻天覆

地的情勢? 

毛澤東力去<中蘇友好條約> 

在天安門城樓開國大典上,毛澤東荘嚴的誓詞;<中國人民站起來了!新中國將廢除一切不平等條約>.君無戲言,

藉慶祝 Stalin 70 大壽之名,老毛隻身前往 Moscow.行前老毛致電Stalin 謂要談<中蘇友好條約>,Stalin 不予置評.

期間老毛多次提及<中蘇友好條約>,Stalin 就是不甩.12 月 21 日,Stalin 生日已過各社會主義國家領袖紛紛打道

回府.老毛出了一怪招;賴在 Moscow 不走,且窩在屋內不外出.一星期後歐洲媒體報導<Stalin 把老毛軟禁

了>.Stalin受不了了!遂說;我們來談.老毛大喜,遂電召周恩來來 Moscow.. 未想狡獪的 Stalin換湯不換藥.換了一

個封面內容還是<中蘇友好條約>那一套.老毛大怒命周恩來起稿陳述我們的要求. Stalin還是不甩.老毛也不讓. 

Moscow 是一幅僵局.但 Washington 方面有動作了! 

美國伸出橄欖枝 

1949 年 4 月 23 日百萬雄師過大江.蘇聯駐華使館隨着國民政府搬遷至廣州.而美駐華大使司徒雷登卻留守南

京,意在觀望。畢竟美國在華利益建立在當權派手上.他的頂頭上司 Acheson 素有<務實政治家>之美譽.與軍方觀

點不同,他認為美國的敵人是蘇聯而不是中國,拉攏老毛不使中蘇聯合最好的方法就是將台灣送給老毛.有名的 

Acheson doctrine 幡然而出;台灣及南韓不在美國防線之內Formosa and South Korea were outside the 

perimeter 
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http://sunnycv.com/steve/20th/acheson.html 

Truman 一聼有理遂在 1月 5 號發表那篇有名的文章;若共軍攻打台灣那是他們的內戰,不干我們的事美國絶不干

涉。 

"The United States has no predatory designs on Formosa, or on any other Chinese territory. The 

United States has no desire to obtain special rights or privileges, or to establish military bases on 

Formosa at this time. Nor does it have any intention of utilizing its Armed Forces to interfere in the 

present situation. The United States Government will not pursue a course which will lead to 

involvement in the civil conflict in China. 

"Similarly, the United States Government will not provide military aid or advice to Chinese forces 

on Formosa. In the view of the United States Government, the resources on Formosa are adequate to 

enable them to obtain the items which they might consider necessary for the defense of the island. 

http://china.usc.edu/harry-s-truman-%E2%80%9Cstatement-formosa%E2%80%9D-january-5-1950 

中蘇同盟替代中蘇友好 

美國這一表達善意再加上英國印度等國家都要與中國建交,Stalin不得不改變初衷.西方國家都對中國人如此

友善,我若如此相逼,社會主義陣營因此而分裂,那對我有百害而無一利 .Stalin 服輸,50 年 2月 14 日 完全遵照老毛

的意思,簽訂了<中蘇同盟條約>，这个条约取消了1945年8月中华民国政府代表王世杰和苏联政府在莫斯科签订

的不平等的《中苏友好同盟条约》。 

关于中国中长铁路、旅顺口和大连问题。苏方表示愿意早日放弃从国民党政府手中获得的某些特权。中方

考虑到共同防御帝国主义的需要，同意有一个过渡期。最后达成的协议是：苏方不迟于1952年末将中长路的一

切权利及该路的全部财产无偿地移交中国政府；苏方不迟于1952年末从旅顺口撤回其驻军，并将该地区设施移

交中国政府，中方偿付旅顺港的恢复与建设的费用；苏方保证将大连的行政管理权完全交予中国政府，中方同

意大连自由港问题待签订对日和约后再作处理 

https://baike.baidu.com/item/%E4%B8%AD%E8%8B%8F%E5%8F%8B%E5%A5%BD%E5%90%8C%E7%

9B%9F%E4%BA%92%E5%8A%A9%E6%9D%A1%E7%BA%A6/7612081?fr=aladdin 

 

冷戰格局的形式 

中蘇同盟條約之簽訂無異對美國是一記當頭棒喝.美國對拉攏中國不再存有任何幻想.這兩個龐然大物聯合

在一起,對美國自是一大威脅 .4 月 15 日 NSC-68 機密文件(已解密),其內涵是決定啟動冷戰,從 NATO 到 SEATO 

行 containment policy  issue by George Kennan 
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(ttps://en.wikipedia.org/wiki/George_F._Kennan)視中蘇為頭號敵人."provided the blueprint for the 

militarization of the Cold War from 1950 to the collapse of the Soviet Union at the beginning of the 

1990s." NSC-68 and its subseque，nt amplifications advocated a large expansion in the military 

budget of the United States, the development of a hydrogen bomb, and increased military aid to allies 

of the United States. It made the containment of global Communist expansion a high priority. the 

Soviet Union had detonated an atomic bomb and the communists had solidified their control 

of China.https://en.wikipedia.org/wiki/NSC-68中蘇同盟條约之簽訂改變了 Stalin 對朝鮮戰爭的原本態度.在

遠東能獲得一不凍港乃 Stalin 夢寐以求者.唯中蘇同盟條約之簽訂,大連,旅順已不可復得.失去了遼東半島,朝鮮半

島代之可也!那兒有仁川,釜山,元山港口.49 年金日成屢次要武力統一朝鮮半島Stalin 堅不應允,而次年 Stalin 態

度丕變,還相信南韓在美防線之外.他哪裡知道 <NSC68>? 在他同意之下, 6 月 25 日朝鮮戰爭爆發.中蘇同盟條约

之簽訂也促使中國介入朝鮮戰爭.Stalin 催促老毛出兵朝鮮,雙方答應中國出陸軍蘇聯出空軍的恊議下,鑒於新中國

始肇,得罪美國於先,在此緊要關頭若不有所作為，則中蘇同盟條約形同虛設.在此萬難情况之下,中國出兵朝鮮為

唯一之選項,冷戰格局正式浮上檯面.中國之統一大業是為遙遙無期.而我們這群來自台灣自詡時代幸運者,踏着志

願軍屍體,帶著睥倪眼光笑談大陸同胞.綜觀上述,中蘇同盟條約是為冷戰格局之起點,中國不能統一之始因.而中蘇

同盟條約卻是衍生於國府簽訂的中蘇友好條約.在民族大義莊嚴旗幟下,蔣毛二人之民族節操真有天壤之別!歷史之

詭弔如是,豈不令人嘆服! 

 

結束語    

從歷史得知,美國之把持台灣乃冷戰之產物,冷戰者,視對方為敵人也!逆向思考,若美國不視中國為敵人,則不必

把持台灣.相較於 72 年以前之中美關係,今日雙方敵意減少多多,已不若往日.誠然由於根深蒂固之冷戰思維,美國

傳統之霸權概念以及中國之崛起,有心人士為一已之利益或為利益集團豢養者，挖空心思提出各種謬論如;<中國

崩潰論>,<中國威脅論>,<中美一戰論>,<休昔底得論>,真是琳瑯滿目看的人眼花撩亂.試問那一種<論>成真了?連

對金三胖都打不起來,何論<中美一戰論>? 

個人對中美關係一向悲觀論。主因是歐美各族不會心甘情願由黃種人領導世界.所以彼此都鬥爭必將持續,但

由於中國的思維,行事與蘇聯不一樣,中美關係將是競爭加合作。隨著眼前事實的演進,西方人逐漸改變對中國的偏

見.若絕大多數美國人不認為中國是敵人,而中美的合作又帶給美國很多利益,那又何必再把持台灣呢?中國的崛起,

菜英文的倒行逆拖加速了統一大業的進程.本着互利共嬴，人類共同命運體的理論行之，中國的統一大業是可預

見的。 

班  11/26/17 
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